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Иркутская область готова к про-
хождению отопительного сезо-
на. В регионе завершился север-
ный завоз водным транспортом, 
в Бодайбинский и Мамско-Чуй-
ский районы доставлено свыше 
83 тыс. тонн угля. В Катангском 
районе уже 1 сентября будут за-
пущены все источники, в пер-
вую очередь тепло подадут в со-
циально значимые объекты.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

со знанием
дела!
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Пять городов Иркутской области по-
бедили во Всероссийском конкурсе 
лучших проектов благоустройства. 
Где появятся новые точки притяже-
ния?
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Известные актеры театра и кино в 
седьмой раз побывали в отдаленных 
городах и поселках региона в рамках 
культурного проекта «Северный 
десант».
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С первым школьным звонком в этом 
году в Приангарье начнут работать 
шесть кадетских классов казачьей 
направленности.

стр. 9

КомФортнаЯ среда КУлЬтУраоБразоВание
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Задолженность по коммунальным услу-
гам прямым образом отражается на под-
готовке к отопительному сезону. Из-за 
долгов населения у энергетиков снижа-
ется возможность расплачиваться с по-
ставщиками сырья, оборудования, мате-
риалов, с подрядными организациями, 
которые проводят ремонтные работы. 
Также долги негативно влияют на полу-
чение паспорта готовности дома к отопи-
тельному периоду.

 Анна ПОНОТОВА,  
заместитель начальника Правобережного 

отделения ООО «Иркутскэнергосбыт»

Ура, снова в школу!

Фото Алексея ГоловщиковА
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  ТЕРРИТОРИИ  
Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев 
продолжает рабочие 
поездки в территории. 
На минувшей неделе 
он посетил Черемхово 
и Черемховский район, 
Братск, Нижнеилимский 
и Усть-Кутский районы. 
Он встретился с обще-
ственным активом, про-
верил качество дорог, 
состояние социальных и 
других объектов.

ДОРОЖНЫЙ ВОПРОС 

В июле правительство РФ на-
правило в Приангарье на дорож-
ный ремонт 721 млн рублей. При 
распределении этих средств было 
принято решение выделить поч-
ти 100 млн рублей дополнитель-
но в Черемхово. Это позволило в 
2,5 раза увеличить объем работ, 
которые выполняются в рамках 
национального проекта «Безопас-
ные качественные дороги». Таким 
образом, в городе шахтеров в этом 
году проведут работы на сумму 
160 млн рублей.

– Дороги – самая кричащая 
проблема в Черемхово. Долгие го-
ды больной темой был путепровод 
«Центральный». В прошлом году 
мы обратились к губернатору с 
просьбой помочь провести ремонт. 
Из областного бюджета нам была 
предоставлена субсидия 40,1 млн 
рублей. Путепровод сделан. Боль-
шое спасибо губернатору от всех 
жителей нашего города, – сказал 
мэр Черемхово Вадим Семенов.

Объемы дорожных работ Игорь 
Кобзев оценил в Усть-Кутском и 
Нижнеилимском районах. Он по-
смотрел, как продвигается ремонт 
участка автомобильной дороги, 
ведущей к микрорайону «Мо-
стоотряд» в Усть-Куте, в Ниж-
неилимском районе – участка 
автомобильной дороги «Вилюй» 
протяженностью 13,1 км. Проин-
спектировал автомобильную до-
рогу Хребтовая – Рудногорск – Но-
воилимск протяженностью свыше 
15 км. Капитальный ремонт дорог 
идет и в городе Железногорске-
Илимском. Обновляются участки 
по улицам Строителей, Янгеля и 
Радищева. Всего предстоит капи-
тально отремонтировать более че-
тырех километров. 

– Я взял на себя обязатель-
ство каждый год посещать от-
даленные территории региона и 
отслеживать изменения с точки 
зрения транспортной доступно-
сти, – отметил Игорь Кобзев. – Во 
время поездок по северу области 
мы видим, что дороги разбивают 
лесовозы и другая тяжелая техни-
ка. Хотелось бы, чтобы участники 
этого процесса понимали: эконо-
мическое развитие должно быть 
направлено на благо людей.

КАПРЕМОНТ ШКОЛ – 
ПОКАЗАТЕЛЬ ДОСТУПНОСТИ 
ОБРАЗОВАНИЯ

– Капитальный ремонт школ 
– один из важных показателей 
доступности образования, и нам 
необходимо его улучшать. С 2009 
года количество образовательных 
учреждений в регионе, которым 
требуется капитальный ремонт, 
уменьшилось в 2,3 раза. Сейчас в 
Иркутской области 174 таких объ-
екта. Есть задача сократить этот 
список. Для этого мы планируем 
включиться в новую федеральную 
программу по капитальному ре-
монту таких учреждений, – под-
черкнул губернатор. 

В Черемховском районе глава 
региона проверил ход капиталь-
ного ремонта здания школы в селе 
Рысево. По контракту завершить 
работы на объекте планирует-
ся в 2023 году. На время ремонта 
ученикам придется заниматься в 
приспособленных зданиях. Игорь 
Кобзев подчеркнул, что сроки про-
ведения капремонта необходимо 
сокращать, чтобы школьники мог-
ли учиться в комфортных услови-
ях. Он дал поручение правитель-
ству региона рассмотреть возмож-
ность выделения дополнительного 

финансирования, чтобы завер-
шить ремонт уже осенью следую-
щего года.

В Братске губернатор поручил 
проработать вопрос ремонта Брат-
ского педагогического колледжа. 

– До 1 декабря нужно предло-
жить четкий план, как это мож-
но сделать оперативно и без при-
чинения неудобств студентам. К 
этому же сроку необходимо дать 
предложения по обновлению кров-
ли здания. В дальнейшем следует 
подумать о капитальном ремонте 
общежития, – сказал губернатор. 

В Нижнеилимском районе глава 
региона проверил, как в поселке 
Соцгородок идет строительство об-
разовательного комплекса, состо-
ящего из школы на 60 учеников и 
детского сада на 20 мест. По кон-
тракту работы должны быть за-
вершены в конце 2022 года. Стро-
ительство идет по графику, но есть 
проблемы с удорожанием строй-
материалов.

– Необходимо изыскать допол-
нительные средства, чтобы выпол-
нить запланированные работы в 
срок. К зиме контур объекта дол-
жен быть закрыт. Поэтому нужно 
ускориться. Открыть школу 1 сен-
тября 2022 года – это реально, – 
считает губернатор. 

ЖИЛЬЕ ДЛЯ СИРОТ 

В Черемхово Игорь Кобзев ос-
мотрел строительную площадку 
будущего жилья для детей-сирот. 
Восемь двухэтажных быстровозво-
димых домов в районе улицы 2-я 
Стахановская начали возводить в 
июле, завершить строительство 
планируют к 1 декабря. 64 квар-
тиры получат дети-сироты и дети, 
оставшиеся без попечения родите-
лей, подавшие заявления на пре-
доставление жилых помещений и 
достигшие совершеннолетия.

По словам губернатора, в этом 
году в Иркутской области на обес-
печение жильем детей-сирот на-
правлено более миллиарда рублей. 
На эти средства будут приобретены 
более 500 квартир во всех террито-
риях области, а также сделаны со-
циальные выплаты на приобрете-
ние жилья для 160 человек. Форму 

социальной поддержки ее получа-
тели определяют самостоятельно.

В ОЖИДАНИИ НОВЫХ 
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ

В поселке Рудногорск Нижне-
илимского района Игорь Кобзев 
встретился с жителями дома по 
улице Новоселов, введенного в экс-
плуатацию в рамках программы 
переселения из ветхого и аварий-
ного жилья. Ситуация с благо-
устройством прилегающей терри-
тории взята на контроль. 

В Усть-Куте реализуется про-
грамма по переселению граждан 
из ветхого и аварийного жилья 
в зоне Байкало-Амурской маги-
страли. С начала 2021 года новые 
квартиры получили 44 семьи, или 
93 человека. Расселено 1,9 тыся-
чи квадратных метров аварийно-
го жилищного фонда. До конца 
2021 года новые дома, квартиры 
или выплаты для их приобретения 
получат еще 47 семей Усть-Кута, 
планируется расселить 2,6 тысячи 
квадратных метров.

В Черемхово губернатор осмо-
трел площадку, где планируется 
строительство восьмиэтажного 
жилого дома для расселения граж-
дан из аварийного жилья. Общая 
площадь дома составит 4,1 тыс. кв. 
метров, в нем будет 80 квартир.

– Объем аварийного жилищ-
ного фонда, признанного таковым 
до 1 января 2017 года, в Черемхово 
составляет 35,5 тыс. кв. метров, 
в улучшении жилищных условий 
нуждаются около 1400 человек. Мы 
должны сделать все возможное, 
чтобы люди могли как можно ско-
рее переехать в новые комфортные 
условия, – подчеркнул Игорь Коб-
зев.

ВСТРЕЧИ С ЖИТЕЛЯМИ

На встречах с жителями рай-
онов обсуждались масштабные 
проекты, которые предстоит реа-
лизовать в регионе в ближайшие 
годы. Важная встреча состоялась 
в поселке Звездный Усть-Кутского 
района, где глава региона общался 
с первопроходцами БАМа. Вете-
раны вспоминали, как приехали 
на комсомольскую стройку, по-
смотрели документальную хрони-
ку. На встрече удалось обсудить 
и праздничные мероприятия, по-
священные 50-летию начала стро-
ительства магистрали.

– В Иркутской области будет 
создан региональный оргкомитет 
по празднованию полувекового 
юбилея начала строительства Бай-
кало-Амурской магистрали, кото-
рый я с большим удовольствием 
возглавлю. Мы намерены провести 
большой цикл торжественных и 
памятных мероприятий. Строи-
тельство БАМа – это целая эпоха. 
На стройку приезжали из разных 
уголков огромного Советского Сою-
за, здесь создавались семьи. Празд-
ник должен объединить все поко-
ления людей, – поделился планами 
Игорь Кобзев.

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора  

Игорь Кобзев: Экономическое 
развитие на благо людей

Губернатор поручил ускорить капиталь-
ный ремонт в школе села Рысево

В Черемхово для детей-сирот возводят восемь жилых домов

В Черемхово в 2,5 раза увеличен объем 
работ в рамках национального проекта 
«Безопасные качественные дороги»
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   Пожаров стало 
   меньше

Площадь лесных пожаров 
в Иркутской области сокра-
тилась. С начала пожаро- 
опасного сезона зарегистри-
ровано 539 случаев возгора-
ния, что на 353 меньше, чем 
в 2020 году за указанный 
период. 

Основная часть возгора-
ний находится в Катанг-
ском районе, где, по словам 
Владимира Читоркина, на 
ситуацию серьезно повлия-
ла июльская жара и отсут-
ствие осадков. В настоящее 
время обстановка там под 
контролем, подчеркнул ми-
нистр. 

По словам участников 
прямого эфира, пожары на 
севере области тушат свы-
ше 400 представителей 
«лесного спецназа» – по-
жарные-десантники. Так-
же задействовано более 130 
работников лесопожарных 
станций, 16 единиц назем-
ной техники. К борьбе с ог-
нем был подключен самолет 
Ил-76 Министерства обо-
роны РФ. 

На вопрос: «Почему 
нельзя привлечь больше 
авиации?», Владимир Чи-
торкин ответил: 

– Для тушения лесных 
пожаров при помощи само-
летов и вертолетов необхо-
димы специализированные 
аэропорты, такие как, на-
пример, в Братске. Сегодня 
там находятся три вертоле-
та Ми-8. Им легче работать 
на пожарах из-за близко 
находящегося водоема и аэ-
ропорта. В северных терри-
ториях аэропортов нет. 

Ответ министра допол-
нил Роман Пешков, по его 
словам, у любой летной 
техники есть определенный 
запас топлива, которого 
должно хватить на подлет, 
тушение и возвращение на 

базу. Так, у Ил-76 запаса 
топлива может хватить на 
1000 км, он может делать 
только два-три сброса воды. 
За один сброс он выливает 
в место лесного пожара 42 
тонны воды. На заправку и 
обратный полет к очагу ему 
нужно примерно 4–5 часов. 
Это неэффективно, потому 
что проходит много време-
ни между сбросами, пожар 
успевает снова разгораться. 
У Бе-200 топлива хватает на 
200–300 км. Для заправки 
самолету-амфибии нужен 
водоем, где глубина будет 
не менее 10 м на протяжен-
ности более 10 км, а ширина 
водоема – 1 км.

– Не все водоемы в об-
ласти подходят для этих 
целей. Если в Иркутском, 
Братском, Усть-Илимском 

водохранилищах самолет 
может заправиться спокой-
но, то в Киренском и Ка-
чугском районах это будет 
сложно сделать, – отметил 
Роман Пешков.

   лес восстановят

За семь месяцев это-
го года объем незаконных 
рубок по сравнению с тем 
же периодом прошлого года 
сократился на 59% и соста-
вил 104,9 тыс. кубических 
метров. Количество неза-
конных рубок снижено на 
48%, предполагаемый при-
чиненный ущерб – на 42%.

Снижение происходит 
на фоне расширения зоны 
космомониторинга лесов. В 
2020/2021 году его площадь, 
по сравнению предыдущи-

ми годами, увеличена на 
30% – с 33 до 43 млн га. 
Площадь непрерывного мо-
ниторинга расширена с 5 до 
13,9 млн га. Увеличилось и 
количество профилактиче-
ских мероприятий. В этой 
работе активно задейство-
ваны исполнительные ор-
ганы государственной вла-
сти, органы местного само-
управления, силовики.

«А как обстоят дела с 
поджигателями леса? Уда-
лось кого-то привлечь к от-
ветственности?» – поин-
тересовались подписчики в 
прямом эфире. 

– Возбуждено шесть уго-
ловных дел. По двум из них 
уже вынесены решения по 
факту лесных пожаров в 
Иркутском и Братском рай-
онах. Одно уголовное дело 
находится на рассмотре-
нии в Шелеховском райо-
не. В этом году органами 
государственного пожарного 
надзора было составлено 454 
протокола об администра-
тивном правонарушении. В 
эту работу активно вовлече-
ны все главы муниципаль-
ных образований, – проин-
формировал Роман Пешков.

Также жителей волну-
ет вопрос: «Будет ли про-
ведено лесовосстановление 
в местах, пострадавших от 
пожара?»

– Пожар в лесу не всегда 
означает 100%-ную гибель 
деревьев. Низовой пожар, в 
отличие от верхового, за-
частую не ведет к утрате 
насаждений. До 1 октября 
этого года в регионе опреде-
лят сгоревшую лесоплощадь 
и фактическое состояние 
лесных насаждений. Зимой 
будет произведена расчис-
тка, весной-летом начнем 
высаживать новые деревья 
на месте погибших, – со-
общил Владимир Читоркин.

   Для усиления 
   контроля 

Еще один вопрос касал-
ся участия муниципальной 
власти в тушении пожа-
ров: «Главы населенных 
пунктов что-то делают для 
предотвращения огня?» 

– Мы ведем работу с на-
селением, информируем, 
– сказал Сергей Чонский. 
– Лесной фонд – природ-
но-хозяйственный объект, 
который находится в фе-
деральной собственности, 
поэтому при его тушении 
могут применяться только 
федеральные и региональ-

ные силы. Те пожары, что 
подходили к жилью ближе, 
чем на пять километров, мы 
брали под контроль. Дей-
ствуем скоординирован- 
но вместе с МЧС и центром 
управления регионом.

Следующий вопрос ка-
сался владельцев участков: 
«Лесные арендаторы как-то 
реагируют на тушение огня 
или ждут подмоги?»

– Арендаторы должны 
принимать участие в борьбе 
с лесными пожарами. На 
деле не всегда все понимают 
свою меру ответственности, 
поэтому приходилось при-
нимать меры реагирования, 
чтобы все арендаторы ис-
полняли свои обязанности. 
Итоги этой работы будут 
подведены в середине сен-
тября. В Братском районе 
пройдет совещание с ле-
созаготовителями, где мы 
обязательно обсудим эту 
тему. Хотел бы отметить, 
что введение режима ЧС, 
когда автоматически вво-
дится запрет на заготов-
ку древесины, это очень 
действенная мера, которая 
призвана повысить дея-
тельность арендатора в слу-
чае пожароопасных ситуа-
ций, – пояснил министр.

Владимир Читоркин 
проинформировал также, 
что в министерстве по по-
ручению губернатора идет 
активное обсуждение вари-
антов повышения эффек-
тивности системы лесно-
го комплекса. Кроме того, 
для усиления лесопожарной 
охраны в северных терри-
ториях Приангарья плани-
руется создать четыре авиа- 
отделения. 

– Они могут появиться 
в Бодайбинском, Мамско-
Чуйском районах. А также в 
селах Катангского района – 
в Ербогачене и Преображен-
ке, – уточнил глава лесного 
ведомства.

Роман Пешков, в свою 
очередь, поднял вопрос о 
проведении плановых от-
жогов и их эффективности. 
Эти мероприятия проходят 
под контролем специали-
стов и имеют определен-
ный эффект. В этом году, 
по сравнению с прошедшим 
периодом, благодаря про-
ведению отжогов количе-
ство пожаров в некоторых 
районах было значительно 
снижено.

 � Людмила ШАГУНОВА  
Фото с сайта  
ФБУ «Авиалесоохрана»

Прям    й эфир

24 млрД на защиту лесов
 � Хорошая новость  По поручению 

президента россии владимира Путина субъектам 
страны выделят 24 млрд рублей на защиту лесов и 
борьбу с пожарами. 
Министр лесного комплекса Иркутской области Владимир Читор-
кин сообщил, что уже подготовлены расчеты необходимых сил и 
средств:
– 24 миллиарда – это беспрецедентная сумма. Уверен, что до нас, 
как до одного из двух самых лесных регионов, дойдет значитель-
ная часть этих денег. Постараемся максимально эффективно их 
использовать.

Битва за тайгу

 � БезоПасность  Ситуация с лесными пожарами в 
Приангарье стабилизирована. Для дальнейшей борьбы с 
возгораниями в северных территориях области планируется 
создать четыре авиаотделения. Об этом во время прямого 
эфира заявил министр лесного комплекса региона Владимир 
Читоркин. Вместе с ним на поступившие вопросы ответили 
заместитель начальника ГУ МЧС России по Иркутской области 
Роман Пешков и мэр Катангского района Сергей Чонский.
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 ШТАБ  Иркутская 
область этим летом ока-
залась в числе лидеров 
среди российских регио-
нов по смертности от 
коронавируса. Ситуация 
с распространением 
COVID-19 в регионе и под-
готовка школ к новому 
учебному году была рас-
смотрена на депутатском 
штабе Законодательного 
Собрания под председа-
тельством Александра 
Ведерникова. 

ПИК ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ 
В ПРОШЛОМ 

Министр здравоохранения ре-
гиона Яков Сандаков рассказал, 
что в Приангарье с начала панде-
мии заболело коронавирусной ин-
фекцией более 97,7 тыс. человек, 
умерло свыше 4,9 тыс. жителей. В 
последние недели в сутки в сред-
нем выявляется 395 зараженных 
COVID-19. На стационарном лече-
нии находятся порядка 2,2 тыс. 
человек, из них 173 – в тяжелом 
состоянии. В регионе постепенно 
снижается коечный фонд, развер-
нутый для пациентов с коронави-
русом, – в настоящее время выде-
лено около 3,4 тыс. мест, свободны 
34,8%. К оказанию плановой по-
мощи вернулись 12 медицинских 
организаций области.

– В Приангарье также работают 
22 лаборатории, которые способны 
в сутки делать около 17 тыс. анали-
зов, – добавил министр. – Загру-
женность их сегодня составляет 
порядка 5,5 тыс. тестов. В целом по 
ситуации с коронавирусной ин-
фекцией в области могу сказать, 
что от пиковых значений мы от-
ступили, проблем с госпитализа-
цией нет, задержек в вызовах ско-
рой помощи тоже нет – все звонки 
обслуживаются своевременно. 

Спикер областного парламен-
та Александр Ведерников поин-
тересовался, почему этим летом 
Иркутская область лидировала в 
стране по смертности от COVID-19 
по одному из показателей и про-
водило ли министерство анализ 
этой ситуации. Яков Сандаков от-
ветил, что показатель смертности 
в регионе был ниже общероссий-
ского – 3,2% против 4,6%. Но это 

в среднем. Пиковые показатели 
по количеству умерших, действи-
тельно, были очень высокими. По 
мнению министра, рост смертно-
сти от коронавируса обусловлен в 
первую очередь распространением 
дельта-штамма, который вызыва-
ет более тяжелое течение болезни. 

– Повлияло и то, что у нас не 
было разрыва цепочки передачи 
инфекции и дистанцирования в 
начале лета – введенные в ре-
гионе ограничения не сработали 
должным образом, – добавил Яков 
Сандаков. – Проводились массовые 
мероприятия – дни города, вы-
пускные, после которых взлетела 
статистика по заболеваемости. 

Александр Ведерников спросил, 
какая возрастная категория оказа-
лась под ударом. По информации 
минздрава, 85% умерших – это 
пациенты старше 65 лет, в основ-
ном с сопутствующими заболева-
ниями. 

– Результаты проведенного ана-
лиза необходимо более подробно 
обсудить на площадке депутатско-
го корпуса, подумать, что нужно 
предпринять в будущем, чтобы не 
допустить ухудшения ситуации в 
следующую волну, если она насту-
пит, – заявил спикер областного 
парламента. 

50% ЖИТЕЛЕЙ С ПРИВИВКОЙ 

Вице-спикер Лариса Егорова 
подняла болезненную тему по ос-
нащению медучреждений отда-
ленных территорий необходимым 
оборудованием для проведения 
диагностики. Например, жители 
поселка Рудногорск Нижнеилим-
ского района, чтобы получить ме-
дицинскую помощь при корона-
вирусе, вынуждены добираться до 
больницы 120 км, а до аппарата 
КТ – 240 км. Чтобы установить 
необходимое оборудование в са-
мом населенном пункте, необхо-
дим ремонт помещения, на что в 
муниципалитете нет средств. Как 
заявил Яков Сандаков, ситуация 
на контроле минздрава, при необ-
ходимости проводятся консульта-
ции с врачами иркутских больниц. 
Министр добавил, что проблема 
районных больниц и ФАПов от-
даленных территорий – кадровая. 
Далеко не везде есть специалисты, 
умеющие работать на дорогостоя-
щем оборудовании. 

Вице-спикер Кузьма Алдаров 
задал вопрос о вакцинации насе-
ления. По словам Якова Сандакова, 
область достигла 50% охвата при-
вивками от коронавируса. Однако 
это ниже общероссийского показа-
теля на 6%. Полностью вакцини-

ровано более 500 тыс. жителей ре-
гиона, первым компонентом – 589 
тыс. человек. Минздрав планирует 
в сентябре достичь показателя ох-
вата в 60%, а в будущем ставит 
планку в 80%. С ревакцинацией 
несколько сложнее – люди не так 
охотно идут на повторную при-
вивку. 

– Мы «просели» в июле, ког-
да были сложности с поставка-
ми вакцины, а в тот момент был 
большой ажиотаж среди населе-
ния, – продолжил министр. – Се-
годня вакцина есть, а вот желание 
людей снизилось. 

НЕ ДОПУСТИТЬ ЭПИДЕМИИ 
В ШКОЛАХ

На депутатском штабе также 
рассмотрели подготовку школ к 
учебному году в плане соблюдения 
санитарно-эпидемиологических 
требований. Александр Ведерников 
напомнил, что в августе парла-
ментарии посетили несколько об-
разовательных учреждений в раз-
ных населенных пунктах:

– Мы увидели, что не везде есть 
достаточное количество рецир-
куляторов. Надо сказать большое 
спасибо родителям, предпринима-
телям, которые помогали учебным 
заведениям приобретать эти при-
боры и обеспечивать безопасность 
школьников. Но пытаться закрыть 
общую потребность за счет спон-
соров – неправильный подход. В 
этом должен участвовать целевы-
ми деньгами областной бюджет, 
чтобы школы были обеспечены 
рециркуляторами и другим обо-
рудованием в полном объеме. Это 
рекомендации Роспотребнадзора. 
Вместе с правительством и муни-
ципальными образованиями мы 
должны проработать все вопросы, 
чтобы школы не стали эпицен-
трами распространения корона-
вирусной инфекции и не ушли на 
дистанционное обучение, – под-
черкнул Александр Ведерников. 

Заместитель министра образо-
вания области Наталья Краснова 
сообщила, что, по данным на 27 
августа, в регионе готовы к на-
чалу учебного года 872 школы и 

Ковид отступает
Депутаты ЗС обсудили ситуацию 
с коронавирусной инфекцией в регионе

Министр здравоохранения 
Яков Сандаков

Не во всех школах 
есть достаточ-
ное количество 
рециркуляторов. 

Пытаться закрыть общую по-
требность за счет спонсоров 
– неправильный подход. В 
этом должен участвовать це-
левыми деньгами областной 
бюджет, чтобы школы были 
обеспечены рециркуляторами 
и другим оборудованием в 
полном объеме. Это рекомен-
дации Роспотребнадзора.

Александр ВЕДЕРНИКОВ, 

председатель Законодательного 

Собрания Иркутской области
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851 детский сад. В общеобразо-
вательные учреждения постав-
лено 940 аппаратно-программ-
ных комплексов для измерения 
температуры, дезинфекции, с 
функцией распознавания лиц. 
Во всех школах будет действо-
вать особый режим функцио-
нирования, включающий ре-
гулярные генеральные уборки, 
термометрию на входе, разве-
дение потоков учеников, усиле-
ние дезинфекционного режима, 
создание условий для соблюде-
ния правил личной гигиены, за-
крепление за каждым классом 
отдельного кабинета, запрет на 
массовые мероприятия, исполь-
зование средств индивидуаль-
ной защиты обслуживающим 
персоналом. 

Депутат ЗС Евгений Сарсен-
баев спросил про вакцинацию 
педагогов. Наталья Краснова от-
ветила, что по информации на 
30 августа привито 61% учите-
лей. Есть территории, где вак-
цинированы более 90% педаго-
гического состава, но в 18 му-
ниципалитетах, в том числе в 
Иркутске и Братске, охват ниже 
средних показателей. 

Спикер областного парламен-
та обратил внимание, что про-
фильным министерствам нуж-
но разработать рекомендации об 
организации учебного процесса 
для тех ребятишек, которые за-
болели и остались дома. А луч-
ше, если будет единый стандарт 
дистанционного обучения, по-
скольку сегодня каждая школа 
сама выбирает технологию, и не 
всегда это решение оказывается 
эффективным. 

Подводя итоги заседания, ви-
це-спикер Кузьма Алдаров вы-
казал опасения, что, несмотря 
на снижение пиковых показа-
телей, ежесуточное количество 
зараженных не уменьшается:

– Необходимо продолжить 
вакцинацию населения, про-
водить разъяснительную рабо-
ту. Гораздо большее количество 
человек должно быть привито, 
чтобы мы получили стабиль-
ность в борьбе с COVID-19. На-
чало учебного года с массовым 
скоплением учеников может 
спровоцировать новую вол-
ну коронавирусной инфекции. 
Очень важно, чтобы руководи-
тели образовательных учреж-
дений принимали все меры со-
блюдения санитарно-эпидемио-
логических требований.

  Елена ПШОНКО 

Депутат ЗС Евгений СарсенбаевДепутат ЗС Евгений Сарсенбаев

  ПАРЛАМЕНТСКИЙ 
КОНТРОЛЬ  Новый 
учебный год, несмо-
тря на пандемию, нач-
нется в традиционном 
очном формате. Чтобы 
оценить условия, соз-
данные для здоровья и 
безо пасности учащихся 
и педагогов, иркутские 
школы посетили предсе-
датель Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников и мэр 
Иркутска Руслан Болотов. 

УЧЕБА НАЧИНАЕТСЯ 
С АНТИСЕПТИКА

В первую очередь внимание 
уделялось оснащенности школ ре-
циркуляторами и мерам, приня-
тым для борьбы с распростране-
нием коронавирусной инфекции.

– Посещение школы начинает-
ся с первичного термометрическо-
го контроля, – отметила дирек-
тор школы № 23 Галина Бобенко, 
встречая гостей. 

На входе в школу стоит автома-
тизированный комплекс для де-
зинфекции рук и измерения тем-
пературы. Если устройство вы-
являет повышенную температуру, 
то звучит сигнал и мигает лампа. 
Больной ребенок или педагог не 
останутся незамеченными. Но-
вая техника уже появилась в ряде 
городских школ. За счет средств 
муниципального бюджета также 
закуплены тысячи рециркулято-
ров – приборов для очистки и 
обеззараживания воздуха. 

– Здесь у нас столовая. С первой 
смены до пятого урока проводятся 
обеды для школьников, во время 
приема еды работают два рецир-
кулятора воздуха, – продолжает 
директор школы.

Образовательное учрежде-
ние переполнено, только в одном 
классе начальной школы насчи-
тывается 34 ученика. Выполне-
ние гигиенических требований в 
больших классах особенно важно. 
В школе работают четыре пере-
носных рециркулятора, обработку 
помещений проводят педагоги и 
уборщицы.

В одном из классов Александр 
Ведерников обратил внимание на 
отсутствие санитайзера – средства 
для дезинфекционной обработки 
рук с целью максимальной защи-
ты от микробов. Директор пообе-
щала, что к 1 сентября все недо-
четы будут устранены.

В этот день в школе № 23 про-
ходил расширенный городской 
педсовет. Александр Ведерников и 
Руслан Болотов поздравили пе-
дагогов с новым учебным годом. 
Спикер Заксобрания обратил вни-
мание, что в условиях пандемии 
сфере образования, в том числе 
организации учебного процесса, 
уделяется особое внимание. 

– Самое главное – начать учеб-
ный процесс в очном формате, не 
допустив перехода на дистанци-
онную форму. Поэтому депута-
ты, посещая разные районы Ир-

кутской области, особое внимание 
уделяют готовности школ с точки 
зрения выполнения санитарно-
эпидемиологических требований, 
– пояснил Александр Ведерников.

Руслан Болотов, в свою очередь, 
рассказал учителям о приорите-
тах развития школьной сферы. В 
Иркутске планируют построить 
десять учреждений образования. 
Помимо прочего, в городе созда-
ются образовательные комплексы. 
Объединение сильных педколлек-
тивов, по словам градоначальни-
ка, даст возможность обмена луч-
шими практиками. 

Школы №№ 20 и  23 в этом году 
объединят в один учебный ком-
плекс, что позволит повысить ка-
чество образования, использовав 
объединенные ресурсы учебных 
заведений. Так, школа № 20 рас-
полагает хорошими возможностя-
ми для проведения уроков физ-
культуры, уроков и мероприятий 
по ОБЖ, сдачи норм ГТО. А в школе 
№ 23 активно развивается про-
фильное образование. С сентября 
к шести действующим профилям 
добавится еще один – педагоги-
ческий. Также появится возмож-
ность открыть дополнительные 
классы для детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья.

ПОТОКИ РАЗВЕДЕНЫ, 
ОБРАБОТКА ПО ГРАФИКУ

В школе № 9 на улице Уткина 
также установлен автоматический 
термометр, в наличии имеется 
антисептик для рук.

– При посещении мы разделили 
потоки учеников. В школе вве-
ден ступенчатый режим обучения, 
по графику проводится обработ-
ка помещений и проветривание. 
Моющими и дезинфицирующи-
ми средствами школа обеспечена 
в достаточном количестве, – пояс-
нила директор Антонина Семенюк. 

В 2019 году в здании, где обу-
чается 1100 детей, прошел капи-

тальный ремонт. Большая уютная 
школа переполнена светом. Для 
минимизации рисков здоровью 
рециркуляторы здесь установле-
ны в холле, учебных кабинетах, в 
умывальных комнатах. Питание 
детей организовано по расписа-
нию, после каждого посещения по-
мещение столовой обрабатывается.

Александр Ведерников обратил 
внимание, что рециркуляторы, 
которые школы обязаны устано-
вить для обеспечения безопасно-
сти учеников, закупаются за счет 
средств учебных заведений, му-
ниципалитета и в отдельных слу-
чаях за счет помощи родителей 
школьников. По мнению спикера, 
основные средства на эти цели 
должны выделяться из областного 
бюджета.

Гости осмотрели кабинет изо-
бразительного искусства и мест-
ную гордость – музей. Школа, ос-
нованная в 1937 году, имеет бога-
тую историю. Из этих стен вышло 
немало известных людей, просла-
вивших Иркутск, например, семи-
кратная чемпионка мира по ху-
дожественной гимнастике Оксана 
Костина. 

По окончании  рабочей встречи 
Александр Ведерников и Руслан 
Болотов обсудили темы, касающи-
еся кадровых вопросов и безопас-
ности школ. Мэр города проин-
формировал, что на охрану школ 
в областном центре из городского 
бюджета выделены дополнитель-
ные средства. Еще 260 млн руб-
лей предусмотрено на устранение 
предписаний надзорных органов. 
Также градоначальник рассказал, 
что в районах города проектиру-
ются учреждения дополнитель-
ного образования, и это снизит 
нагрузку на общеобразовательные 
учреждения. Также в городе по-
строено 18 плоскостных спортив-
ных сооружений, которые разгру-
зят школьные спортзалы.

  Людмила ШАГУНОВА

Защита от вируса



OGIRK.RU6 1–7 сентября 2021 № 96 (2295) РЕГИ    Н

Губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев в рамках рабочей поездки в Усть-
Кут посетил строительную площадку 

Иркутского завода полимеров, где обсудил 
вопросы экологической безопасности Усть-
Кутского района. На заводе также побывали 
сенатор РФ Андрей Чернышев, депутат Го-
сударственной думы РФ Александр Якубов-
ский и представители региональной власти.

Проект с  2018 года реализует Иркутская 
нефтяная компания. Общая площадь за-
стройки  – более 200 гектаров. Строитель-
ная готовность завода составляет 37%, ввод 
в эксплуатацию запланирован на 2024 год.

СПЕЦИАЛИСТОВ ГОТОВЯТ НА МЕСТЕ

Иркутская нефтяная компания строит за-
вод полимеров в  Усть-Куте в  рамках соз-
дания газохимического кластера, вклю-
чающего объекты по  добыче, подготовке, 
транспортировке и  переработке газа. Это 
первый в Восточной Сибири завод полиме-
ров из  этана, обеспеченный собственным 
сырьем, с  производственной мощностью 
650 тысяч тонн товарной продукции в год. 
На  строительной площадке работают ин-
женеры и рабочие со всей России, а также 
из  Японии, Турции, Франции, Голландии, 
США. Запуск объекта позволит создать 
в Усть-Куте 1600 новых рабочих мест.

«Для правительства Иркутской 
области это важный социально 
значимый объект. Реализация проекта 
даст заметный толчок развитию 
Усть-Кута и Усть-Кутского района 
в целом. Это не только новые рабочие 
места, но и развитие дорог, создание 
социальной инфраструктуры. 

Необходимых специалистов можно 
обучать на базе Усть-Кутских 
техникумов», – рассказал Игорь 
Кобзев.

По словам генерального директора ИНК 
Якова Гинзбурга, компания проводит пла-
номерную работу по привлечению жителей 
для работы на  своих объектах в  Усть-Куте. 
Запускает собственные программы по  под-
готовке и  переквалификации местных спе-
циалистов и молодежи, реализует програм-
му «школа-вуз-предприятие». В  Усть-Куте 
с 2018 года работает ИНК-класс.

ЭКОЛОГИЯ В ПРИОРИТЕТЕ

Игорь Кобзев отметил, что вопрос экологи-
ческой безопасности Усть-Кутского района 
находится на  особом контроле. Генераль-
ный директор ИНК рассказал, что новый за-

вод будет абсолютно безопасным и отвеча-
ет самым высоким требованиям экологии 
и охраны окружающей среды. 

Независимые комиссии государственной 
экологической экспертизы, Роспотребнад-
зора, а  также международные эксперты 
тщательно проверили расчеты выбросов 
будущего завода и пришли к выводам, что 
во  время эксплуатации загрязняющие ве-
щества в  атмосфере не  превысят макси-
мально допустимые нормы, персонал смо-
жет работать без респираторов, опасности 
для сотрудников завода и жителей города 
не  будет. Также от  производства не  будет 
дыма. Единственное, что смогут заметить 
жители, – это обычный водяной пар, обра-
зующийся при охлаждении установок.

НОВЫЙ МИКРОРАЙОН
ДЛЯ РАБОТНИКОВ

На объекте глава региона также осмотрел 
комплекс приема, хранения и отгрузки сжи-
женных газов. И  обсудил с  руководством 
ИНК будущее строительство микрорайона 
для работников завода полимеров. Он будет 
расположен на  правом берегу реки Лены 
на юге города. На площади 25,7 гектара про-
ектом предусмотрены 30 блок-секций жилых 
домов для трех тысяч человек, запланирова-
ны участки под строительство школы на 520 
мест и  двух детских садов для 280 воспи-
танников. Внутри дворов будут организова-
ны придомовые площадки отдыха, детские 
и  спортивные площадки. На  прилегающей 
территории планируется разметить трассу 
для беговых лыж.

30 августа известный иркутский 
хирург, заслуженный врач РФ 
Юрий Козлов при ехал в  Братск, 

чтобы провести операции по удалению пахо-
вой грыжи двум малышам, которых сложно 
транспортировать в Иркутск. В этих случаях 
главврач Иркутской областной детской кли-
нической больницы вылетает на  операции 
лично.

ПО АВТОРСКОМУ МЕТОДУ

Диагноз у  годовалого и трехлетнего маль-
чиков был одинаковый  – паховая грыжа. 
Причем у младшего это третий рецидив за-
болевания. Первый раз малыша опериро-
вали в октябре, второй – в январе.

Юрий Козлов провел операцию по лечению 
паховой грыжи по  собственному автор-
скому методу PHELPS. Сама процедура за-
нимает не  больше 10 минут, в  этот же  день 
ребенка могут выписать. Инвазивная хирур-
гия обес печивает минимальную нагрузку 
на организм, и маленькие пациенты быстрее 

восстанавливаются и  не  задерживаются 
в гос питале.

«Процедура выполнятся под наркозом 
путем помещения в брюшную 
полость микрохирургических камер. 
И с помощью микроинструментов 
мы выполняем это хирургическое 
вмешательство. Операция 
заключается в том, что мы должны 
предупредить сообщение между 
грыжевым мешком и брюшной 
полостью», – рассказал Юрий Козлов.
 

ТАК ЖЕ БЫСТРО, КАК ПЛЫВЕТ ФЕЛПС

Важным преимуществом его метода 
PHELPS является более благополучное 
состояние больных  — у  них нет возврата 
симптомов заболевания. В  то  время как 
при общепринятом методе оперирования 

паховой грыжи у 17 процентов пациентов 
случается рецидив заболевания. 
PHELPS — это аббревиатура английской фра-
зы «чрезкожное эндоскопическое ушивание 
грыжевого мешка». Кроме того, название 
созвучно фамилии 23-кратного олимпий-
ского чемпиона, легендарного пловца Майк-
ла Фелпса, который родился с  патологией, 
но  сумел справиться с  болезнью и  достичь 
высочайших результатов. Так же быстро, как 
Фелпс проплывал свои дистанции, хирурги 
могут лечить заболевания у  маленьких де-
тей, пояснил Юрий Козлов. 

Игорь Кобзев: Иркутский завод полимеров даст 
новый вектор развитию Усть-Кутского района

Летим лечить

Запуск производства позволит создать 1600 новых рабочих мест

Известный хирург Юрий 
Козлов провел две уникальные 
операции детям в Братске

КОММЕНТАРИЙ

Александр
Якубовский, 
депутат Госдумы, 
член президиума 
Генсовета партии 
«Единая Россия»: 

«Задача, поставленная губернатором 
Иркутской области, – остановить 
отток жителей. Молодежь уезжает 
из-за недостаточных перспектив 
и невозможности реализовать 
свои планы на жизнь на своей малой 
родине. Сегодня нужен новый подъем 
индустриализации севера. Благодаря 
таким масштабным проектам, как 
завод полимеров, мы создаем точки 
роста для всей Иркутской области».

ОН ГОТОВ УЧИТЬ, 
ОНИ ГОТОВЫ УЧИТЬСЯ

Инициативу по  оказанию помощи малышам 
в  разных городах в  рамках акции «Летим 
лечить» Юрий Козлов озвучил губернатору 
Игорю Кобзеву еще весной. Глава Приангарья 
поддержал знаменитого хирурга и  поручил 
областному минздраву с другими ведомства-
ми реализовать проект.
Главная задача проекта  — сделать совре-
менную помощь доступной пациентам, 
которые не  могут попасть в  крупные об-
ластные клиники. Вторая важная цель – обу-
чение местных хирургов.

«Это обучение на месте. Это означа-
ет, что через некоторое время ребя-
та, которые работают здесь, смогут 
делать эти операции сами. Общение 
с братскими коллегами наверняка 
пов торится, и не раз», – резюмировал 
Юрий Козлов. 

По предложению известного хирурга про-
ект «Летим лечить» вошел в народную про-
грамму партии «Единая Россия». Сам Юрий 
Козлов стал одним из  лидеров региональ-
ного списка партии на  выборах в  Госдуму 
РФ. Кроме него в списке губернатор Игорь 
Кобзев, депутаты Заксобрания Кузьма Ал-
даров и  Наталья Дикусарова, ученый Ан-
дрей Козлов и  руководитель «Семейной 
приемной» Мария Василькова.

«Майкл доказал, что больные люди, 
аутисты, могут делать в этом мире 
рекорды. Это очень важно, потому 
что аллегория Фелпса не только как 
самого быстрого пловца, но и человека, 
который победил себя, очень важна для 
ребятишек», – добавил Юрий Козлов.
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Благодаря реализации 
национального проекта 
«Безопасные и качествен-
ные автомобильные до-
роги» с 2019 года по всей 
России ведутся масштабные 
дорожно-строительные ра-
боты. Чтобы удовлетворить 
растущий сезонный спрос 
дорожников на основной 
материал асфальтобето-
на – битум, Ангарская не-
фтехимическая компания с 
каждым годом увеличивает 
объемы выпускаемой про-
дукции, достигая рекорд-
ных показателей. Для этого 
на предприятии проводит-
ся модернизация производ-
ства и оптимизация тех-
нологических процессов. В 
частности, в текущем году 
проведен пробег по работе 
установки на двухколонном 
режиме работы, что позво-
лит увеличить выработку 
продукции до 60 т/час. 

Кстати, в 2021 году круп-
нотоннажное подразделе-
ние АНХК по производству 
битума отметило юбилей – 
60 лет. Выпускаемые здесь 
дорожные и строительные 
марки нефтебитума реали-
зуются не только в Сибири 
и на Дальнем Востоке, но 
и за рубежом – в Монго-
лии. Установка не останав-
ливается с марта по ноябрь, 
а в летние месяцы, когда 
у дорожников начинается 
самый разгар сезона, под-
разделение достигает наи-
больших показателей выра-
ботки. 

– У нас высококвалифи-
цированный персонал, ко-
торый трудится весь сезон 
не покладая рук, – рассказал 
Алексей Бердников, началь-
ник установки 19/6, на кото-
рой и производят нефтеби-
тумы. – В час вырабатыва-

ется свыше 60 тонн битума. 
Это очень высокие показа-
тели в нашей отрасли. Па-
раллельно идет отгрузка в 
автомобильные и железно-
дорожные цистерны, чтобы 
не допустить сбоев в работе 
дорожных и строительных 
организаций, в сентябре 
планируется дополнительно 
фасовка битума дорожного 
БНД 100/130 в однотоннаж-
ные контейнеры для от-
правки потребителю. 

Компания уделяет боль-
шое внимание качеству до-
рожных битумов. Четыре 
года назад в АНХК нача-
лась работа по переходу на 
выпуск продукции, соот-
ветствующей требованиям 
ГОСТа 33133-2014. Данный 
стандарт качества обуслав-
ливает повышенные тре-
бования к эксплуатацион-
ным качествам битумного 

вяжущего (по температуре 
хрупкости и растяжимо-
сти, показателям стойкости 
к старению). В настоящее 
время вся продукция АНХК 
соответствует этому ГОСТу, 
что, несомненно, отразится 
на качестве асфальтобетона 
– дороги, ремонтируемые и 
строящиеся в области и в 
других регионах страны, бу-
дут более износостойкими и 
прочными. 

– Опытные сотрудни-
ки испытательного центра 
проводят тщательный кон-
троль за качеством выпу-

скаемого битума, – добавил 
Алексей Бердников. – Отбор 
проб производится каждые 
четыре часа в период за-
полнения емкостей, затем 
проводится контрольный 
анализ заполненной емко-
сти на соответствие требо-
ваниям регламента.

За качество битума Ан-
гарская нефтехимическая 
компания неоднократно на-
граждалась дипломами Все-
российского конкурса про-
граммы «100 лучших това-
ров России».

 � Елена ПШОНКО

АНХК продолжает 
бить рекорды 

�� Компания���В Ангарской нефтехимической компании в 
июле 2021 года произведен рекордный объем битума – более 
42 тыс. тонн. Это на 17% выше показателей за аналогичный 
период прошлого года. Так что без важнейшего компонента 
асфальтобетонного покрытия в самый разгар сезона дорожники 
Сибири и Дальнего Востока не остались.
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ВÎ2020ÎгодуÎнаÎАНХКÎпроизведеноÎиÎотгруженоÎоколоÎÎ
229Îтыс.ÎтоннÎбитума.ÎПомимоÎдорожнойÎсферы,ÎэтотÎ
вяжущийÎкомпонентÎиспользуютÎдляÎизготовленияÎ
кровельныхÎматериалов,ÎприменяютÎвÎкабельной,Î
лакокрасочнойÎиÎдругихÎотрасляхÎпромышленности.

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы

�� поздравление

5�сентября�–��
день�работниКов�
нефтяной�и�газовой�
промышленности

Уважаемые�работники�нефтяной��
и�газовой�промышленности!

поздравляю�вас��
с�профессиональным�праздником!
ТрудÎкаждогоÎизÎвасÎ–ÎнаÎбуровыхÎуста-
новкахÎиÎраспределительныхÎстанциях,Î
вÎлабораторияхÎилиÎнаÎтрубопроводахÎ–Î
сегодняÎчрезвычайноÎваженÎдляÎобще-
ства.Î УстойчиваяÎ работаÎ нефтянойÎ иÎ
газовойÎотраслей,ÎкоторыеÎуÎнасÎчастоÎ
пересекаютсяÎиÎдополняютÎдругÎдруга,Î
влияетÎ наÎ балансÎ топливно-энергети-
ческогоÎкомплекса,ÎспособствуетÎростуÎ
экономикиÎПриангарья.

ВÎразвитииÎрегионовÎиÎсозданииÎкруп-
ныхÎиндустриальныхÎцентровÎнефтега-
зовыйÎ комплексÎ всегдаÎ игралÎ особуюÎ
роль.Î СегодняÎ отрасльÎ наÎ подъеме,Î на-
ращиваетÎ свойÎ потенциал,Î открываетÎ
новыеÎвозможности.ÎОбÎэтомÎсÎуверен-
ностьюÎ можноÎ судитьÎ поÎ масштабнымÎ
проектам,Î которыеÎ реализуютсяÎ наÎ се-
вереÎИркутскойÎобласти.

ВÎ этотÎ праздничныйÎ деньÎ хочуÎ побла-
годаритьÎ работниковÎ иÎ ветерановÎ не-
фтянойÎ иÎ газовойÎ отраслей,Î всех,Î ктоÎ
посвятилÎ своюÎ жизньÎ этойÎ работе.Î ВыÎ
закладываетеÎ прочныйÎ фундаментÎ на-
шихÎбудущихÎдостижений.

ЖелаюÎ успехов,Î здоровья,Î благополу-
чияÎвамÎиÎвашимÎблизким!

Губернатор Иркутской области  
И.И. КОБЗЕВ

– По оценкам экспертов, лик-
видация отходов только самого 
предприятия «Усольехимпром» 
займет не менее 10–15 лет! Ввод в 
эксплуатацию экотехнопарка по-
зволит нам не только обезвре-
дить накопленные за годы про-
мышленные отходы на всей за-
раженной территории, но и соз-
дать новые производства в городе 

и, соответственно, новые рабочие 
места, – подчеркнул Игорь Ан-
бросенко, заместитель министра 
природных ресурсов и экологии 
Иркутской области.

На территории бывшего пред-
приятия продолжается реализа-
ция первоочередных меропри-
ятий по ликвидации наиболее 
сложных объектов. К настояще-

му времени приведено в безопас-
ное состояние и перезатарено 17 
аварийных емкостей большого 
объема, содержащих токсичные 
вещества. Завершен демонтаж 
наземной части и фундаментов 
цеха ртутного электролиза. По 
периметру здания цеха установ-
лена противофильтрационная 
завеса. Проводятся подготови-
тельные работы к демеркури-
зации демонтированных стро-
ительных конструкций. Ликви-
дировано девять скважин рас-
солопромысла с накопленными 
отходами, находящихся в непо-
средственной близости от города. 
Проводятся работы по ликви-
дации еще трех скважин. Уста-
новлены противофильтрацион-
ная завеса и локальные очист-
ные сооружения для ликвидации 
угрозы выброса нефтепродуктов 
в бассейн Ангары.

Кроме того, были проведены 
изыскания на территории пло-
щадью 2000 га. Для переработ-
ки накопленных на территории 
«Химпрома» отходов к 2024 году 
планируют построить экотехно-
парк «Восток» в рамках реа-
лизации федерального проекта 
«Инфраструктура для обраще-
ния с отходами I-II классов» в 
составе национального проекта 
«Экология».

 � Юрий ЮДИН

В замкнутом цикле

�� эКология��Экотехнопарк «Восток», 
строительство которого запланировано в Усолье-
Сибирском, будет работать по принципу замкнутого 
цикла, что исключает полигонное захоронение 
отходов. Продуктами переработки станут ртуть 
высокой чистоты, вольфрам, медь, аммоний 
хлористый, соли и оксиды металлов.
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к    мпания

эк номика

   по пути стабильного
   роста

В этом году форум со-
брал делегатов со всей Рос-
сии, а также из других 
стран – Белоруссии, Гер-
мании, Китая, Монголии. 
Это представители орга-
нов власти разных уров-
ней, руководители круп-
ных компаний, банкиры, 
предприниматели, дипло-
маты. Главными темами 
дискуссионных площадок 
стали такие темы, как ре-
гиональные инвестицион-
ные проекты, интернет-
торговля и туризм, разви-
тие цифровой экономики 
и проблемы легализации 
майнинга, а также новые 
вызовы для бизнеса в лес-
ной сфере.

Приветствуя собрав-
шихся, губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев 
сообщил, что по итогам 
2020 года объем инвести-
ций в основной капитал 
региона составил около 
400 млрд рублей, что на 
7% больше, чем в прошлом 
году. Он подчеркнул, что 
экономика должна разви-
ваться в интересах жите-
лей Приангарья.

– В российском рей-
тинге за год мы поднялись 
на два пункта и заняли 
десятое место. В экономи-
ке региона наблюдается 
уверенный рост. Мы под-
держиваем проекты неза-
висимо от их масштабов. 
В крупной промышленно-
сти, в сфере услуг, среди 
малых предприятий. Мы 
стремимся к повышению 
эффективности в любых 
сферах, – отметил Игорь 
Кобзев.

Глава Приангарья под-
черкнул, что комплексные 
планы развития должны 
охватить все территории 

области. Они уже есть в 
Усть-Кутском, Тайшетском 
и Жигаловском районах. 
Разрабатываются подоб-
ные документы для Брат-
ска и Шелехова.

Вице-президент Тор-
гово-промышленной па-
латы РФ Максим Фатеев, 
выступая на форуме, особо 
обратил внимание на то, 
что в сегодняшних непро-
стых условиях, связанных 
с пандемией, Иркутская 
область продолжает оста-
ваться в лидерах по при-
влечению инвестиций.

– Второе место среди 
регионов СФО – это доро-
гого стоит. И это огромные 
суммы не только государ-
ственного, но и частного 
капитала, которые вложе-
ны в развитие Приангарья, 
– отметил он.

Максим Фатеев рас-
сказал участникам 
БМФП-2021, что систе-
ма ТПП в России актив-
но участвует в работе по 
привлечению инвестиций 
как на федеральном, так 
и на региональном уров-
нях. В частности, в рамках 
взаимодействия с Фондом 
развития промышленно-
сти при поддержке ТПП РФ 
и ТПП Восточной Сибири 
свыше 30 проектов иркут-
ских предприятий полу-
чили финансирование из 
ФРП. Он также особо об-
ратил внимание на то, 
что в сегодняшних непро-
стых условиях, связанных 
с пандемией, Приангарье 
продолжает оставаться в 
лидерах по привлечению 
инвестиций.

   Закон, который 
   биЗнес ждет 

На форуме Игорь Кобзев 
и Максим Фатеев догово-
рились об участии Торго-
во-промышленной палаты 

России в экспертизе об-
ластного закона об инве-
стиционной деятельности, 
который разрабатывает 
правительство региона.

По словам губернатора, 
проект закона объединит 
все формы поддержки, бу-
дет регулировать отноше-
ния, которые возникнут 
при формировании и реа-
лизации инвестполитики.

– Бизнес должен пони-
мать, какие он имеет пра-
ва и обязанности, а жите-
ли – видеть перспективы 
развития области в раз-
резе деятельности той или 
иной компании, – пояснил 
Игорь Кобзев.

Министр экономи-
ческого развития и про-
мышленности региона На-
талья Гершун выступила 
на форуме с докладом об 
инвестразвитии. Так, по 
итогам минувшего года 
объем инвестиций в ос-
новной капитал составил 
395,3 млрд рублей, что на 
28,6 млрд рублей больше 
аналогичного периода пре-
дыдущего года. Сейчас ин-
вестиции в основной ка-
питал на душу населения 
составляют 165,8 тысячи 
рублей.

– В экономике наблю-
дается уверенный рост, а 
большинство региональ-
ных макропоказателей 
смотрятся гораздо лучше 
среднероссийских и сред-
несибирских, – отметила 
Наталья Гершун.

Глава ведомства также 
добавила, что за первое 
полугодие 2021 года отме-
чен рост во всех важных 
сферах. В регионе реали-
зуется более 120 средних и 
крупных инвестпроектов 
общей стоимостью свы-
ше 2 трлн рублей. В бли-
жайшие годы наш регион 
перешагнет порог в пол-
триллиона инвестиций в 
основной капитал в год.

На пленарном заседании 
участники форума подня-
ли тему седьмой подзоны 

аэропорта, в которой не-
возможно строительство 
новых объектов. Пробле-
му границ обозначил ис-
полняющий обязанности 
директора «Росреестра» 
федеральной кадастровой 
палаты Константин Лит-
винцев.

По его словам, приаэ-
родромная территория аэ-
ропорта Иркутска и седь-
мая подзона существенно 
осложнили ситуацию со 
строительством в горо-
де. 11 марта прошлого года 
были внесены сведения о 
границах приаэродром-
ной территории. После 
внесения сведений город 
оказался в непростой си-
туации. В этих границах 
находится не только по-
ловина площади города, 
но еще и часть Иркутского 
района. В соответствии с 
законом были установле-
ны жесткие ограничения: 
возникла невозможность 
реализации уже заплани-
рованных проектов стро-
ительства школ, детских 
садов, реализации инвест-
соглашений и нацпроек-
тов. Кроме того, возник-
ла сложность в получении 
разрешительных доку-
ментов на ввод объектов 
в эксплуатацию. И хотя с  
1 июля внесены изменения 
в законодательство и не-
сколько смягчены условия 
пользования участками, 
проблема так и остается 
нерешенной.

Также на форуме веду-
щие федеральные экспер-
ты прокомментировали 
состояние инвестицион-
ного климата в регионах 
СФО, оценили источники и 
инструменты финансиро-
вания проектов развития 
бизнеса, эффективность 
государственных структур 
поддержки МСП, обсудили 
вопросы цифровизации и 
информационной безопас-
ности территорий, пер-
спективные направления 
сотрудничества регионов 
России с зарубежными 
странами и т.д.

   Виртуальный 
   торгоВый дом

В рамках форума со-
стоялось открытие вир-
туального торгового до-
ма «Иркутск-Брест», где 
предприниматели двух го-
сударств смогли обменять-
ся товарами, работами и 
услугами.

Игорь Кобзев встретился 
с советником по торгово-
экономическим вопросам 
– руководителем отделе-
ния посольства Республи-
ки Беларусь в Российской 
Федерации в Красноярске 
Александром Позняком.

Глава Приангарья на-
помнил, что в декабре про-
шлого года в формате ви-
део-конференц-связи со-
стоялось пятое заседание 
рабочей группы по сотруд-
ничеству Иркутской обла-
сти и Республики Беларусь. 
Его итогом стало подпи-
сание плана мероприятий 
по реализации соглаше-
ния о торгово-экономи-
ческом, научно-техниче-
ском, культурном и гума-
нитарном сотрудничестве 
на 2020–2022 годы между 
правительствами региона 
и республики. Как сооб-
щил Игорь Кобзев, в целях 
дальнейшего укрепления 
всестороннего взаимодей-
ствия в конце сентября 
текущего года в столице 
Приангарья планируется 
провести шестое заседание 
рабочей группы по сотруд-
ничеству Иркутской обла-
сти и Республики Беларусь.

– Мы заинтересованы 
в дальнейшем укрепле-
нии и развитии взаимо-
выгодного сотрудничества 
в самых различных сфе-
рах, – сказал Игорь Кобзев. 
– Электронная площадка, 
или виртуальный торго-
вый дом, безусловно, бу-
дет этому способствовать. 
Также мы надеемся, что 
в регион будет поступать 
белорусская техника, не-
обходимая в сельском хо-
зяйстве, лесном комплек-
се, дорожно-строительной 
отрасли.

Как отметил Алек-
сандр Позняк, товарообо-
рот между республикой и 
регионом растет, но есть 
еще много сфер, где можно 
усилить взаимодействие.

– Будем вместе стре-
миться укреплять двусто-
ронние отношения, в том 
числе открывать новые 
возможности для сотруд-
ничества, – сказал руково-
дитель отделения посоль-
ства.

 � Юрий ЮДИН

Приангарье в лидерах  
по привлечению инвестиций

 � Форум   По объему инвестиций в 
основной капитал среди регионов СФО 
Иркутская область стабильно занимает 
второе место. Поиск инвесторов остается 
важной задачей правительства региона. 
Это показал второй Байкальский 
международный форум партнеров.
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Реги    н

О целях и перспективах внедре-
ния казачьего компонента в иркут-
ские школы газета «Областная» 
побеседовала с Анатолием Ники-
тиным, атаманом Иркутского вой-
скового казачьего общества (ИВКО), 
и Яной Безруковой, начальником 
управления общего и дополнитель-
ного образования министерства 
образования региона.

   Родители «за»

Сегодня в Приангарье уже рабо-
тает более 100 кадетских классов. Их 
курируют ВДВ, МЧС, Пограничная 
служба Федеральной службы без-
опасности России, ВВС, Росгвардия, 
Морская пехота, Ракетные вой- 
ска. Также существует ряд классов 
общевойсковой направленности.

Открытие казачьих классов было 
вопросом времени. Потомки ка-
зачьих родов, живущих в области, 
чтут связь с прошлым. В системе 
образования это направление было 
отражено только в рамках допол-
нительного образования. Целост-
ная программа основного общего 
образования с казачьим компонен-
том впервые стартует в этом учеб-
ном году. Теперь в школах Усть-
Илимского, Боханского, Качугского, 
Куйтунского районов на торже-
ственной линейке 1 сентября будут 
и кадеты-казаки.

– Инициатива об открытии ка-
зачьих классов исходила от роди-
телей и руководителей образова-
тельных организаций тех населен-
ных пунктов, где казачество имеет 
огромную социальную составляю-
щую, – говорит Яна Безрукова. – В 
образовании Российской Федерации 
есть такие практики, где в систему 
воспитания и внеурочную деятель-
ность интегрируются какие-либо 
особенности: национальные, про-
фессиональные или иные. Поэтому 
наше иркутское казачество через 
свои отделения вышло на шко-
лы, руководство которых с удоволь-
ствием откликнулось.

В расписании кадетов, помимо 
неизменных предметов, предусмо-
тренных программой пятого класса, 
будут предметы, рассказывающие 
об истории российского казачества, 
изучающие быт, казачьи спортив-
ные игры. Начальник управления 
общего и дополнительного образо-
вания отметила, что среди зачис-
ленных в кадетские классы немало 
девочек, которые будут получать 
знания наравне с кадетами-маль-
чиками.

Новая программа идет единым 
блоком общего образования, реали-
зуемого с 5 по 9 классы. Перевести 
детей в казачий класс хотели бы 
родители школьников постарше, но 
ученики будут участвовать только 

во внеурочной деятельности и ре-
ализации мероприятий воспита-
тельной работы.

– Я хочу еще раз поставить вос-
клицательный знак: обучение во 
всех казачьих кадетских классах 
идет только с письменного согласия 
родителей несовершеннолетних об-
учающихся, – подчеркивает Яна 
Безрукова. – Эта мера обязательна в 
соответствии с законодательством. 
Хотя в данном случае у нас полу-
чилось наоборот: родители сами 
пришли с инициативой.

   где Родился, там 
   и пРигодился

Иркутское казачество долго шло 
к открытию кадетских классов – с 
1990-х годов. До подписания Со-
глашения о сотрудничестве между 
ИВКО и министерством образова-
ния Иркутской области обучение 
казачат родной культуре осущест-
влялось на уровне тематических 
кружков и секций. Поэтому соз-
дание кадетских классов казачьей 
направленности открывает новую 
страницу в истории нашего реги-
она. 

– Это не наши придумки, это об-
ращение родителей, убедивших ру-
ководителей школ и муниципаль-
ные управления образования. Сей-
час идут последние приготовления, 
решены вопросы о методическом 
сопровождении и привлечении 
наставников-казаков, – отмечает 
Анатолий Никитин. – Дошивается 
форма, пока будет повседневная: 
пилотка, рубашка, брюки, из атри-
бутов – шевроны и погоны. По-
шили бы раньше, но посоветовали 
не торопиться – сшили бы в мае, 
а в сентябре ребята не влезли бы в 
новую форму.

За советом, как организовать 
учебный процесс, ИВКО обратилось 
к опыту кубанских казаков, в 2020 
году состоялась ознакомительная 
поездка в Краснодарский край. На 

Кубани почти 30 лет успешно ре-
ализуется интеграция казачьего 
уклада в образовательную сферу.

– Мы увидели стройную цепоч-
ку, как это должно существовать: 
детский сад, школа – классы ка-
зачьей направленности, целиком 
педагогические заведения, где со-
блюдаются традиции, дальше – ка-
детский корпус и вершина – выс-
шее образование – первый казачий 
институт Разумовского в Москве, 
– делится впечатлениями визита 
атаман.

Сейчас идут разговоры об откры-
тии казачьего кадетского корпуса 
и групп в детских садах. Помимо 
школьных классов, в Иркутской об-
ласти появилось свое высшее за-
ведение казачьей направленности 
– Иркутский аграрный универси-
тет имени А.А. Ежевского. С 2021 
года вуз вошел в Ассоциацию уни-
верситетов, реализующих казачий 
компонент. Планируется, что сту-
денты-казаки из сельской местно-
сти после окончания университета 
вернутся в родные места в качестве 
молодых специалистов, станут пре-
емниками сегодняшних атаманов.

   Большая пеРемена

В министерстве образования 
региона подчеркивают, что обра-
зовательная программа кадетских 
классов казачьей направленности 
полностью соответствует феде-
ральному государственному об-
разовательному стандарту. К нему 
добавляются те особые черты, ко-
торые будут отличать специализи-
рованную программу. Так, в учеб-
ных планах появились изучение 
казачьего танца, строевой подго-
товки, рукопашного боя, основ ме-
дицинских знаний и т.д. 

Методические рекомендации по 
разработке учебных планов шко-
лам-первопроходцам предоставля-
ет Институт развития образования 
Иркутской области. Преподавать в 
казачьих классах будут штатные 
учителя. Для них в сентябре нач-
нутся курсы повышения квалифи-
кации. Вести занятия будут со-
трудники института, перенявшие 
опыт у краснодарских коллег.

– Даже если был бы всего один 
класс на 15–20 детей, мы все равно 
начали бы эту деятельность, пото-
му что если у родителей и учителей 
есть желание что-то изменить в 
образовании для повышения каче-
ства знаний, мотивации обучения, 
это обязательно нужно поддержи-
вать и развивать. На следующий год 
мы ждем значительное увеличение 
классов кадетской направленности 
в школах региона, – выразила на-
дежду Яна Безрукова.

У каждого кадетского класса бу-
дет наставник из казачьего обще-
ства, на территории которого нахо-
дится школа. Наставники пройдут 
курсы профессиональной перепод-
готовки по основам педагогической 
деятельности.

– Родители хотят воспитывать 
детей в традициях, где четко про-
писано: уважай старших, не бро-
сай ближнего, помогай ему и стой 
на защите Отечества. Все это по-
нятные вещи, которые родители 
мечтали бы видеть в своих детях, – 
подчеркнул атаман Анатолий Ни-
китин. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ  
и из архива ИВКО

БРазование

Я бы в казаки пошел,  
пусть меня научат!

 � пеРспектива    
1 сентября отмечают 
не только День знаний, 
но и День российского 
казачества. С первым 
школьным звонком в 
этом году начнут работать 
шесть кадетских классов 
казачьей направленности. 
Более сотни 
пятиклассников будут 
учиться по программам, 
разработанным под 
научно-методическим 
руководством Института 
развития образования 
Иркутской области. 
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 ПРОФЕССИЯ  В сель-
скую школ у нужно ехать, 
чтобы полюбить свою 
профессию, считает пре-
подаватель английского 
языка Татьяна Носирова. 
По федеральной програм-
ме «Земский учитель» 
она выбрала для работы 
Хор-Тагнинскую школу в 
Заларинском районе.

УЧИТЕЛЯ, КОТОРЫХ 
НЕ ЗАБЫТЬ

– Десять лет у нас не было пре-
подавателя английского языка. К 
нам два раза в неделю педагоги из 
соседних школ ездили, так мы и 
выходили из положения. Но этих 
знаний нашим детям не хвата-
ло, чтобы они могли поступить в 
вуз. А в нынешнем году к нам 
приехала Татьяна Владимировна 
– земский учитель, чему мы очень 
рады. Теперь и вздохнуть можно 
спокойно, – радуется директор Хор-
Тагнинской средней общеобразова-
тельной школы Андрей Почтальон.  

Профессию педагога 34-летняя 
Татьяна Носирова выбрала созна-
тельно – потому что детей любит, и 
ей нравится с ними работать.

– Дети такие светлые, чистые. 
Рядом с ними не черствеешь ду-
шой, постоянно чему-то учишься, 
– признается педагог.

Татьяна Владимировна с благо-
дарностью и теплотой вспоминает 
собственных учителей. Как забыть 
классного руководителя Светлану 
Николаевну, которая привила лю-
бовь к английскому языку и прово-
дила уроки так, что в чужую речь 
влюблялись даже отпетые троеч-
ники?  

– Я окончила педагогический 
колледж в Ангарске. У нас были 
прекрасные преподаватели! Кура-
тор Юлия Игоревна Пионова – чу-
десный человек, за каждого сту-
дента душой болела, – вспоминает 
Татьяна Носирова.

В школу она пошла работать в 
2007 году. Трудовую биографию на-
чала в Кутулике, откуда муж был 
родом.

– На первый урок в школу было 
страшно идти, сильно волновалась, 
– продолжает собеседница. – Мне 
сразу достался девятый класс, все 
школьники выше меня ростом, за 
словом в карман не лезут. А потом 
мы с ребятами даже подружились.

Татьяна Владимировна до сих 
пор общается со своими выпуск-
никами, узнает, кто куда поступил, 
кто где работает, у кого как сложи-
лась жизнь.

«ИДУ ПО УЛИЦЕ, А СО МНОЙ 
ВСЕ ЗДОРОВАЮТСЯ»

О программе «Земский учи-
тель» педагог узнала из интернета. 
Участнику проекта выплачивают 
миллион рублей при условии, что 

он отработает пять лет в сельской 
школе. 

Вступить в программу Татьяну 
Носирову подтолкнула жилищная 
проблема – семья мечтает купить 
в поселке Залари дом. Женщина со-
брала пакет документов, но беспо-
коилась, что не пройдет конкурс-
ный отбор. Высшее образование у 
нее пока неоконченное, Татьяна 
учится в вузе заочно. И категории 
тоже пока нет. Но конкурсная ко-
миссия потенциал педагога оце-
нила.

В селе Носировым предоставили 
дом и место в детском саду – семья 
переехала в Хор-Тангу с маленьким 
ребенком.

– Знаете, что меня на новом 
месте поразило? Я иду по улице, а 
со мной все здороваются от мала 
до велика, даже незнакомые люди! 
Приехала в село и не пожалела, – с 
улыбкой говорит земский учитель. 
– Я жила в Иркутске, работала в 
аграрном техникуме и в школе № 
67. Но город – это не мое. Там шум 
и суета, куда-то все время надо 

бежать, торопиться, после работы 
сидишь в четырех стенах. А здесь 
грибы, ягоды, река у меня прямо за 
огородом! Хор-Тагна замечатель-
ная, недаром она вошла в список 
самых красивых поселений Рос-
сии…

Педагогу достались практически 
все школьники – со второго по 11-й 
классы. Нагрузки Татьяну Влади-
мировну не пугают, она говорит, 
что в городской школе с ее парал-
лельными классами заботы и вовсе 
бесконечные.

– А в сельской школе больше 
времени уделяешь подготовке, с 
каждым учеником можно доль-
ше заниматься, почитать допол-
нительный материал, посмотреть 
какой-то ролик, – объясняет Тать-
яна Владимировна. 

Школа в Хор-Тагне небольшая, 
но уютная. В этом году за парты се-
ли всего шесть первоклассников. В 
четвертом классе – трое учеников, 
в десятом – трое, четверо школь-
ников учатся в 11 классе. Проблем 
с кадрами в школе нет, здесь ра-
ботает даже дефектолог-логопед, а 
это большая редкость для сельской 
местности.

Коллектив школы принял ново-
го коллегу тепло, уже прошли пер-
вые совместные мероприятия.

– Программа «Земский учи-
тель» – огромная возможность 
приобрести опыт. В маленьком 
классе сельской школы необходимо 
поработать, чтобы полюбить про-
фессию учителя. Уверяю вас, сель-
ские школы оснащены ничуть не 
хуже городских, здесь и компью-
теры есть, и интерактивные доски, 
и много другого современного обо-
рудования. Тем, у кого есть дети, 
лучше растить их на земле. И тем, 
кто любит новое, интересное, кто 
не боится переезжать, я советую 
программу «Земский учитель», – 
поделилась своим мнением Татья-
на Носирова. 

 Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива Татьяны Носировой

Земский учитель: история 
педагога из деревни Хор-Тагна

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
1 СЕНТЯБРЯ – 
ДЕНЬ ЗНАНИЙ

Уважаемые жители Иркутской 
области! Дорогие друзья!

Поздравляю вас с Днем знаний!
Первое сентября живет в душе и памя-
ти каждого из нас. Это всенародный 
праздник учащихся и педагогов, учи-
телей, всех людей, причастных к на-
чалу нового учебного года, – в школах, 
колледжах, вузах. Он всегда отмечен 
улыбками, букетами цветов, поздрав-
лениями и новыми ожиданиями.
1 сентября в школах региона сядут 
за парты 35,5 тыс. первоклассников, 
по программам среднего профессио-
нального образования приступят к 
обучению около 50 тыс. студентов.
С гордостью отмечу, что сегодня в на-
селенных пунктах Иркутской области 
строится 19 новых школ, часть из них 
начнет работу уже в этом и следую-
щем учебном году.
Еще раз хочу поздравить с заме-
чательным праздником учителей 
и ветеранов сферы образования. 
Вы ответственные и надежные 
профессио налы, которые вносят свой 
весомый вклад в будущее Иркутской 
области и России. Желаю успехов, 
здоровья, благополучия!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

Дорогие друзья – школьники, 
студенты, учителя, родители!

От всей души поздравляю 
вас с Днем знаний!

Сегодня дан старт новому учебному 
году. В Иркутской области он начал-
ся в очном формате, благодаря боль-
шой и серьезной подготовке, которая 
была проведена в учебных заведени-
ях во время летних каникул. Сейчас 
наша общая задача сохранить живое 
взаимодействие между учениками 
и педагогами. Именно такой тради-
ционный подход к обучению дает 
качественные знания, позволяет про-
явиться способностям и раскрыться 
талантам. 
Хорошее образование – залог жиз-
ненного успеха. Наш регион гордится 
сильным педагогическим составом. 
И сегодня я хочу сказать слова бла-
годарности учителям за их благород-
ный труд. Результат вашей работы 
– хорошие оценки учеников, успех на 
олимпиадах и соревнованиях. Спаси-
бо родителям, которые сотрудничают 
со школами, помогают своим детям 
познавать мир, поддерживают самые 
смелые идеи. 
От имени депутатов Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 
желаю всем участникам образова-
тельного процесса крепкого здоро-
вья и новых удивительных открытий! 
Педагогам – счастья, благополучия и 
плодотворной работы! Родителям – 
мудрости и терпения! Школьникам и 
студентам – интересного путешествия 
в страну знаний и новых побед!

Председатель Законодательного 

Собрания Иркутской области 

А.В. ВЕДЕРНИКОВ

КОММЕНТАРИЙ
Наталья БЕРЕЖНЫХ, стар-
ший инспектор отдела кадров 
управления образования 
Заларинского района: 

– Школам района нуж-
ны математики, дефектоло-
ги, логопеды, преподаватели 
английского языка, учителя 
требуются в пять начальных 
школ. В этом году по програм-
ме «Земский учитель» педа-
гоги приехали в Сортовскую, 
Тагнинскую и Хор-Тагнинскую 
школы. Программа «Земский 
учитель» – благо для нас, один 
из действенных механизмов 
поддержки педагогического со-
общества, который позволяет 
решить кадровую проблему в 
сельских образовательных уч-
реждениях.
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 ШКОЛА  На поддержку 
образования в Приангарье 
нефтетранспортная 
компания направила в 
этом году свыше 50 млн 
рублей.

Летом школы с особым усерди-
ем готовятся к 1 сентября. Ремон-
тируются здания, приводятся в 
порядок классы и кабинеты, при-
обретаются пособия и оборудова-
ние, чтобы после эпидемических 
ограничений ученики и педаго-
ги приступили к занятиям в оч-
ном формате. В Иркутской обла-
сти нефтетранспортники помогли 
учебным заведениям осуществить 
целый ряд больших и малых про-
ектов.

ФИЗКУЛЬТУРА ДЛЯ ТУЛУНА

В 19-й школе Тулуна снова за-
работал спортзал. Впервые по-
сле разрушительного наводнения 
2019 года, когда стихия уничто-

жила практически треть города. 
Когда специалисты «Транснефть 
– Восток» прибыли в школу, что-
бы определить, какая ей конкрет-
но требуется поддержка, в здании 
еще базировались военные, помо-
гавшие в ликвидации последствий 
ЧС. 

– Спортивному залу был нужен 
капитальный ремонт как внутри, 
так и снаружи. Крыша текла, сте-
ны отсырели, разрушалась кир-
пичная кладка, отслаивалась шту-
катурка, из-за намокания пришли 
в негодность полы, – вспоминает 
директор СОШ № 19 Тулуна Ирина 
Шевцова. 

Той осенью предприятие без 
промедления пришло на помощь 
региону, попавшему в беду. Мас-
штабно поддержало и восстанов-
ление Приангарья, перечислив на 
создание десяти новых фельдшер-
ско-акушерских пунктов более 300 
млн рублей. 

В ходе капитального ремон-
та спортзала тулунской СОШ 
№ 19 проведены масштабные стро-
ительные работы. Закуплено все 
необходимое спортивное оборудо-
вание и инвентарь. 

Зал, говорят педагоги, преобра-
зился до неузнаваемости. Его за-
груженность составит 10–12 часов 
в день, кроме уроков физкультуры 
в нем будут проводить дополни-
тельные занятия.

ПЕРЕМЕНЫ В ЧУНСКОМ 
И ВИХОРЕВКЕ

В рабочем поселке Чунский, 
райцентре Чунского района, ко 
Дню знаний на средства предпри-
ятия обновили кровлю начальной 
школы № 23.  

Еще 3,5 млн рублей нефтепро-
водчики направили на сооруже-
ние игровой спортивной площадки 
для детей и взрослых в Северном 
микрорайоне – как раз рядом с 
23-й школой, в центральной части 
поселка. Площадку торжественно 
открыли всего пару недель назад. С 
самого первого дня она не пустует 
ни днем, ни вечером. 

– Бывает, что на площадке и 
по 50 ребятишек находятся одно-
временно, кто в футбол играет, кто 
в волейбол, – улыбается Николай 
Хрычов, глава Чунского района. – 
Вечером ребята постарше там со-
бираются, освещение позволяет. 
Туда приходят и взрослые актив-
ные спортсмены.

А ученики средней школы № 2 
Вихоревки (самой большой по чис-
лу обучающихся в ней детей в го-
роде – около 900) с нового учебного 
года будут обедать в обновленной 
столовой. На ее капитальный ре-
монт «Транснефть – Восток» пе-
речислила более 10 млн рублей. 
Учебное заведение было построено 
в 1965 году, капитальный ремонт 
столовой ни разу не проводился. 

– Нагрузка на пищеблок в шко-
ле огромная. Только в обед мы 
накрываем столы из расчета на 
500 детей. Также здесь принимают 
пищу учителя и техперсонал. Ко-
нечно, после капремонта перемены 
разительные. Повара высоко оце-
нили новое оборудование, – отме-
чает Максим Кирсанов, директор 
СОШ № 2 Вихоревки.

Нефтепроводчики признаются, 
что проекты в сфере образования 
– самые значимые среди социаль-
ных.

– Мы стараемся позитивно 
влиять на будущее территорий, 
где расположены производствен-
ные объекты предприятия. Для нас 
важно, чтобы студенты и школь-
ники Восточной Сибири имели та-
кие же условия для учебы, что 
и ребята в центральных регионах 
страны, – считает Денис Чеплян-
ский, генеральный директор ООО 
«Транснефть – Восток».

  Михаил ЧЕРНОВ

Иркутские истории

  ИНТЕРВЬЮ  Учебный 
год, который стартует 
в очном формате, несет 
ряд существенных изме-
нений. В школах будут 
внедрены программы 
воспитания, начнет-
ся подготовка к новому 
федеральному стандар-
ту общего образования, 
который вводится с 2022 
года. Подробнее об этом 
рассказала Валентина 
Федосеева, председатель 
Иркутской областной 
организации профсою-
за работников народного 
образования и науки РФ. 

– Конечно, вопросы воспита-
тельной деятельности не являются 
чем-то новым для образователь-
ной системы. Речь идет о новых 
программах, которые будут вклю-
чать в себя социальные школьные 
проекты, дискуссионные площад-
ки, спортивные мероприятия, по-
сещение театров, музеев и выста-
вок, классные часы, совместные 
игры и тренинги с учениками. 

  Как профсоюз будет участвовать 
в этом? 

– Станем содействовать кур-
сами повышения квалификации. 
Кроме того, продолжим работу по 
созданию условий труда для ра-
ботников образования, чтобы во-

просы по оплате труда и соци-
альным гарантиям не отвлекали 
преподавателей от основной де-
ятельности. На нашем контроле 
также сохранение мер социальной 
поддержки. 

  Зарплата учителей – болезнен-
ная тема. Ожидается повыше-
ние?

– На недавней встрече с обще-
ственными организациями пре-
зидент РФ Владимир Путин за-
явил, что повышение зарплаты 
учителям рассматривается, но в 
рамках бюджета. Мы считаем, что 
ее необходимо увеличить как ми-
нимум на индекс потребитель-
ских цен – на 4,9%. Необходимо 
также установить порядок про-
ведения индексации работников 
образования. Его в области про-
сто нет. Мы рассылали письма по 
разным инстанциям, по которым 
получили ответ, что индексация 
происходит посредством увеличе-
ния МРОТ и средней заработной 
платы. Но эти инструменты не 
затрагивают педагогов, так как 
дифференциация при таком по-
рядке невозможна. Правительство 
РФ совместно с общероссийским 
профсоюзом образования разра-
батывает новую модель системы 
оплаты труда. 

  Какова сегодня средняя зарплата 
учителя?

– В Иркутской области она со-
ставляет 43 тыс. 561 рубль, но 

нужно понимать, что для каждого 
муниципалитета свои зарплаты. 
Самые высокие в территориях, 
приравненных к Крайнему Севе-
ру, из-за районных коэффициен-
тов и надбавок, а самые низкие в 
южных районах Приангарья. По-
скольку в регионе сегодня дефи-
цит учителей, оплата труда на 
уровне средней обеспечивается за 
счет увеличенной нагрузки. 

Отдельный вопрос – зарплаты 
других категорий работников. Это 
социальные педагоги, психологи, 
значимость которых в воспита-
тельном процессе очень велика. А 
они получают зарплаты на уровне 
МРОТ, потому что находятся на 
фиксируемом размере ставки. 

  Какие уроки были извлечены в 
прошлом учебном году?

– Наши педагоги смогли адап-
тироваться к новым условиям. Они 
оценили возможности и условия 
работы в дистанционном режиме, 
но очный формат ничто не заме-
нит. В этом году сохраняются все 
эпидемиологические меры безо-
пасности. Актуальным вопросом 
является вакцинация работников 
образования. Она остается добро-
вольной. Вопрос об отстранении 
от работы невакционированных 
не стоит, потому что нет соответ-
ствующего приказа главного са-
нитарного врача области. 

  Елена ПШОНКО

Валентина Федосеева: Вакцинация 
учителей остается добровольной

Иркутская областная организация 
общероссийского профсоюза образо-
вания поздравляет с началом нового 
учебного года! Вновь наступает от-
ветственный, непростой этап в деле 
воспитания, обучения и профессио-
нального становления, который тре-
бует высокой самоотдачи, терпения, 
постоянного поиска новых идей. Же-
лаем здоровья, успехов, благополу-
чия, единства и сплоченности в кол-
лективах!
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  КОНКУРС  
Сады с южными 
растениями, 
клумбы с 
экзотическими 
цветами, забавные 
садовые фигурки 
из природных 
материалов, 
пруды, фонтаны и 
целые спортивные 
комплексы. 
В Иркутской 
области подвели 
итоги ежегодного 
конкурса «Лучшая 
семейная усадьба» 
среди многодетных 
семей. Победителей 
выбирали из 57 
участников со 
всего региона в 
трех номинациях: 
лучшая сельская 
усадьба, городская и 
садовая.

УГОЛОК КАВКАЗА НА 
БЕРЕГУ БАЙКАЛА

Усадьба Лины и Сергея 
Кубата выделяется среди 
прочих строений в Слю-
дянке не только своим кра-
сивым двухэтажным до-
мом. Многие с удивлением 
разглядывают необычный 
сад, где рядом с привычной 
для байкальчан клубни-
кой наливаются ежевика, 
вишня и абрикосы, зреет 
виноград с голубикой и да-
же прекрасно растет грец-
кий орех! 

– Ничего удивительно-
го, – смеется многодетная 
мама. – Ведь мы с мужем 
с юга. Меня родители при-
везли в Слюдянку в 13-лет-
нем возрасте с Кавказа – 

прямо из Кисловодска. Ро-
дители мужа – уроженцы 
Украины, они из Крема-
торска. Несмотря на то что 
оба живем в Сибири 30 лет, 
все равно скучаем по югу. 
Вот и решили сделать у 
себя такой райский уголок.

У супругов семеро детей. 
Старшему – 15, младшей 
дочурке чуть больше года. 
Песочница, горки, качели 
с каруселями прямо у дома 
папа специально смастерил 
для детворы. А еще – от-
крытый павильон с огром-
ным столом для чаепития. 
Теплицы и парники – для 
любимой жены. Урожая 
томатов, огурцов и болгар-
ских перцев с баклажана-
ми, которые выращивает 
Лина Сергеевна, с лихвой 

хватает и для большой се-
мьи, и для многочислен-
ных родственников. Со-
всем скоро во дворе Кубата 
появится и миниатюрный 
автодром. 

– Узнав, что мы заняли 
первое место и получили 
250 тыс. рублей, пообещали 
всем ребятишкам купить 
велосипеды и машинки на 
аккумуляторах. А посколь-
ку наш папа автомеханик, 
то решил приятное совме-
стить с полезным. Пусть, 
дескать, дети с детства 
учатся правилам дорожно-
го движения, – поясняет с 
улыбкой Лина Сергеевна.  

НАМ БЕЗ ДАЧИ НЕТ 
УДАЧИ

Семья Елены Половце-
вой из Ангарска победи-
ла в номинации «Лучшая 
садовая усадьба», получив 
приз в размере 150 тыс. 
рублей. Она одна воспи-
тывает семерых приемных 
ребятишек. Причем берет 
не малышей, как это пред-
почитают делать другие, а 
в основном подростков. 

– Я по специальности 
юрист, 20 лет отработала в 
органах МВД, подполков-
ник полиции, а сейчас тру-
жусь юристом в войсковой 
части, – рассказывает о се-
бе Елена. – Когда служила 
в полиции, работала в том 
числе и с трудными под-
ростками, поэтому опыт 
имеется. Да и жалко их. 
За маленькими выстраи-
вается очередь, а взрослые 
никому не нужны. У них 
и детства-то, считай, ни-
какого не было. Пусть хоть 
теперь поймут, что кому-
то нужны в этой жизни.

Первого ребенка – де-
вочку Дашу – Елена 
Геннадь евна взяла в 2009 
году. Говорит, что всегда 
хотела иметь ребятишек, 
но по состоянию здоро-
вья сама родить не могла. 
Вскоре забрала из детдома 
Максима. Муж был против 
приемных детей, поэтому 
с ним Елена рассталась. За 
несколько лет семья при-
росла еще пятью ребятиш-
ками. А сейчас приемная 
мама оформляет опеку над 
двумя сестрами пяти и 
восьми лет, а также над их 
15-летним братом. 

– О «Лучшей семейной 
усадьбе» мы узнали на 
форуме приемных семей 
в прошлом году. Живем в 
городской квартире, при-

усадебного участка у нас 
нет, поэтому решили ку-
пить дачу, чтобы принять 
участие в конкурсе, – по-
ясняет Елена.

Как только появил-
ся садовый участок, сразу 
принялись за его благо-
устройство. Купили бас-
сейн, батут, сами вырыли 
пруд, обложили его цвет-
ными камнями, сделали 
небольшой фонтанчик. 
Ребятишки смастерили из 
разных природных мате-
риалов садовые скульпту-
ры. Сказка, а не дача полу-
чилась!

– Я сейчас в отпуске, 
мы уезжаем туда сразу на 

неделю-две, приезжаем 
в город, чтобы подкупить 
продуктов, и сразу обратно. 
Рядом лес, чистый воздух. 
Главное – нет интернета, 
дети про свои сотовые те-
лефоны забыли! – делит-
ся Елена Геннадьевна. – А 
как все радовались, когда 
пошел урожай! Сначала у 
нас был редисочный сезон, 
потом огуречный. Сразу 
сняли два ведра, дети ели-
ели – и свежие, и мало-
сольные. Теперь начались 
кабачки. И оладушки дела-
ем из них, и с мясом фар-
шируем, и с яйцом жарим. 
На следующий год больше 
ягоды посадим: смороди-
ны, малины, вишни. Пусть 
ребятишки лакомятся!

ДВОР ДЛЯ АКТИВНОГО 
СПОРТА

Первое место в номи-
нации «Лучшая сельская 
усадьба» и 250 тыс. рублей 
за победу в конкурсе по-
лучила семья Светланы и 
Петра Атутовых из поселка 
Новонукутский Нукутского 
района. 

Супруги прожили в сов-
местном браке 21 год, вос-
питывают пятерых детей: 
четырех дочерей и сына. 
Петр Владимирович рабо-
тает начальником караула 
в пожарно-спасательной 

ОБЩЕСТВ

Оазис для отдыха, 
спорта и творчества
В Приангарье наградили победителей 
конкурса «Лучшая семейная усадьба»

Семья Кубата

Семья Атутовых

Семья Половцевых
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части. Светлана Александровна – мед-
сестра в Нукутской районной больни-
це. Семья держит большое подсобное 
хозяйство: коров, лошадей, овец, зани-
мается пчеловодством. А еще увлека-
ется пением и хореографией. Светлана 
Александровна – активный участник 
фольклорного коллектива «Талын 
Аялга» («Степные мелодии»). Стар-
шие девочки занимаются в хореогра-
фическом ансамбле «Байгал». Кроме 
творчества вся семья увлекается спор-
том. 

– Старшая Ольга – победительница 
комплексных президентских состяза-
ний среди школьников. Сначала она 
выиграла районные, потом областные 
соревнования, а затем ее отправили в 
Анапу на всероссийские игры, – хва-
лятся многодетные родители. – Вто-
рая дочь через два года тоже заняла на 
России второе место по легкой атлети-
ке. Сын увлекается футболом, хоккеем. 
Все дети бегают на коньках и лыжах. 
Их награждали поездкой в «Океан», а 
также они дважды ездили в Монголию 
и взяли Гран-при на фестивале «Ал-
тан Гадас».

Чтобы поощрять спортивные ув-
лечения детей, Петр Владимирович 
смастерил во дворе спортивный ми-
ни-комплекс с беговыми дорожками, 
шведской стенкой, специальными ка-
челями, на которых можно качаться 
разными способами, турниками, коль-
цами, канатом и боксерской грушей.

– Теперь не только ребятишки, но 
и мы с мужем с удовольствием посвя-
щаем время спорту, – смеется Свет-
лана Александровна. – Да и как иначе 
– хочешь, чтобы дети выросли здоро-
выми, подавай пример! 

ПО ЗАСЛУГАМ И НАГРАДА

Поздравляя победителей, замести-
тель председателя правительства Ир-
кутской области Валентина Воблико-
ва отметила, что областной конкурс 
«Лучшая семейная усадьба» прави-
тельство региона проводит уже вось-
мой год. Нынче в нем приняли уча-
стие 57 семей со всей области, 26 семей 
стали номинантами. 

– Это настоящий семейный кон-
курс, потому что участие и победа в 
нем возможны, если только вы рабо-
тали большой и дружной командой. 
Спасибо родителям за старания, по-
тому что в ваших семьях дети знают, 
что значит трудиться, умеют созда-
вать комфорт и уют в доме. А семьи, 
воспитывающие приемных детей, за-
служивают отдельной благодарности и 
особого уважения, – сказала Валенти-
на Вобликова.

Как сообщил министр социального 
развития, опеки и попечительства Ир-
кутской области Владимир Родионов, 
проводя отбор, жюри оценивало по 
представленным к конкурсу фотома-
териалам внешний вид дома, наличие 
водоемов и клумб, озеленение придо-
мовой территории, уход за домашни-
ми животными, занятие членов семьи 
ремеслами. 

Министр также напомнил, что по-
мимо конкурса «Лучшая семейная 
усадьба», проводится конкурс по пре-
доставлению микроавтобусов много-
детным семьям, где воспитываются 
восемь и более детей, и «Почетная 
семья Иркутской области», которые 
способствуют укреплению авторитета 
семьи в обществе, позволяют проде-
монстрировать те успехи, которых они 
достигают. 

  Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 
и из семейных архивов конкурсантов

ИЗ ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ 
– В СЕЛО

Построить дом, родить троих 
сыновей и с нуля открыть фер-
мерское хозяйство. Житель се-
ла Верхоленск Максим Шаманов 
свою программу-максимум пре-
творяет до сих пор. Дом на боль-
шую семью все еще строится, 
незаметно подрастают сыновья, 
а фермерство, дело всей жизни, 
требует ежедневных забот.

Вырос Максим в селе. Жизнь 
была понятной и правильной: 
школа, армия. До армии работал 
в местном совхозе, который за 
годы его службы приказал долго 
жить. Отдав долг Родине, уехал в 
Иркутск на заработки. 

– Что у меня тогда было? 
Только водительское удостове-
рение. Снял квартиру, устроился 
разнорабочим, потом водите-
лем, – вспоминает Максим.

Даже карьеру дальнобойщика 
сделал. Десять лет откатал по 
северным трассам, возил грузы 
в Китай и Монголию. Появилась 
семья, родился сын. Бился-бил-
ся мужик, а оглядевшись, по-
нял: не заработал ничего – денег 
нет, перспективы отсутствуют. 
И квартира съемная.

А потом умер отец. Домашнее 
хозяйство легло на плечи мамы, 
и Максим понял: надо что-то 
менять в жизни. Молодая семья 
перебралась в Верхоленск, по-
дальше от городской суеты. 

– Я ведь еще в детстве со ско-
том умел обращаться. И мечта, 
не поверите, была: свое хозяй-
ство иметь, – улыбается фермер.

КФХ Шаманова началось с 
личного подворья и нужды кор-
мить семью. А еще с трех коров, 
именно столько было у мамы, да 
с денег, заработанных шофер-
ским трудом, купил старенький 
трактор.

Чтобы скопить на новую тех-
нику и строительство дома, 
пришлось уехать и поработать 
на вахте. А после нескольких 

длительных отлучек мужчина 
решил окончательно осесть на 
земле.

В 2017 году Максим вступил в 
областную программу «Начина-
ющий фермер» и получил грант 
на сумму 3 млн рублей.

– На эти средства купил до-
полнительно землю, своей у ме-
ня тогда было 60 гектаров с не-
большим, – вспоминает Шама-
нов. – В общей сложности сегод-
ня у меня 120 га земли, около 60 
голов крупного рогатого скота.

С увеличением поголовья 
пришлось строить ферму. Пер-
вый коровник был переделан из 
старого деревенского амбара. 

ДЕРЕВЕНСКАЯ ЭКОНОМИКА

В деревне все по-другому – 
жизнь, заработок, траты. При-
ходится распрощаться с личным 
временем – весь день крестья-
нина полностью посвящен фер-
ме, посевной или уборке урожая, 
сенокосу и заготовке кормов, 
сбыту продукции. Да и весь путь 
44-летнего предпринимателя – 
сплошь прощание с иллюзиями. 
Желание работать есть, хозяй-
ство год от года растет, рас-
ширяется, увеличивается пого-
ловье. Но нет кадров, некому в 
деревне работать.

– Знаете, о чем у меня душа 
болит? Раньше в наших кра-
ях сеяли по 3–4 тысячи гекта-
ров зерновых. А сейчас все зерно 
привозное – по 17 рублей за ки-
лограмм. Предложил я нашим 
мужикам: давайте скоопериру-
емся и будем сеять зерновые со-
обща – земля же есть, техника. 
Но работать некому, нет меха-
низаторов. А мне образование не 
позволяет быть одновременно и 
дояркой, и трактористом. Есть 
в селах те, кто будут жить на 
детские пособия, но работать на 
земле никогда не пойдут, – в 
сердцах говорит фермер.

С ценами на ГСМ ситуация не 
лучше. Из года в год труженики 

села сталкиваются с одними и 
теми же проблемами.  

– Живем при нефти и газе, 
а цены на ГСМ в посевную и 
уборочную – чистое разорение! 
За один литр 55 рублей отдай. 
А мне только на сенокос надо 
1 тонну 200 литров. Вот та-
кая экономика. Ощущения, что 
встал на ноги, до сих пор нет, 
– признается Максим. – Мы по 
сей день живем в долг. И прибы-
ли пока нет, все, что получаем, 
вкладываем в развитие.

Есть проблемы и со сбытом 
продукции. Если мясо идет в 
соседнее кафе и перекупщикам, 
то 300 литров ежедневно нада-
иваемого молока особо никому 
не нужно – молочный рынок 
перенасыщен. Чтобы сертифи-
цировать продукцию и перево-
зить куда-то, у фермера пока нет 
средств. Супруга молоко сепа-
рирует, делает масло, излишки 
продает соседям и отдает по-
росятам.

Случалось, по ночам прихо-
дили мысли вернуться на вахту. 
Но так жалко вложенного труда! 
А на кого хозяйство оставить? 
Утром с зарей поднимается Ша-
манов и идет работать. Некогда 
думы думать.

Сыновья у него еще растут, 
младшему всего три года. Стар-
ший Саша учится на четвертом 
курсе аграрного техникума и как 
может помогает отцу на сено-
косе. Отец мечтает, что именно 
Саша в будущем станет его пра-
вой рукой и займется развитием 
сельского туризма, есть у Шама-
новых для этого база в тайге. 

– Еще планы какие? – за-
думывается фермер. – Достро-
ить дом хочу, хозяйство укре-
плять. Живем небедно, на столе 
все есть. Главное, чтобы близкие 
были живы и здоровы, чтобы 
работа была и солнышко с утра 
светило...

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

О чем болит душа у фермера?

  СВОЕ ДЕЛО  «Живем при нефти и газе, а цены на ГСМ в посевную 
и уборочную – чистое разорение!» – сетует фермер из Верхоленска 
Максим Шаманов. О том, что еще беспокоит качугских фермеров, узнали 
корреспонденты «Областной».
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без    пасность

 Æ Сергей Сергеевич, профессиональ-
ный праздник – День ветери-
нарного работника – появился в 
России относительно недавно, в 
2014 году. Есть ли уже традиции 
по его проведению? 

– В этот день мы чествуем на-
ших лучших сотрудников, вручаем 
ведомственные награды. Хотел бы 
напомнить, что с мая этого года в 
России появилось новое почетное 
звание «Заслуженный ветеринар-
ный врач РФ». Соответствующий 
указ о его присвоении подписал 
президент РФ Владимир Путин. 
Надеемся, что к следующему Дню 
ветеринара заслуги наших специа-
листов будут отмечены и на таком 
высоком уровне.

 Æ Сколько сегодня специалистов в 
ведомстве?

– Численность службы с подве-
домственными учреждениями – 
пятнадцатью станциями по борьбе 
с болезнями животных – 1111 чело-
век. В состав станций входят 25 ве-
теринарных лечебниц, 14 противо-
эпизоотических отделов и бригад, 
семь ветеринарных лабораторий и 
ветеринарно-диагностическое от-
деление, 72 ветеринарных участка, 
82 ветпункта и 29 лабораторий ВСЭ 
на продовольственных рынках.

 Æ Какие задачи стоят перед служ-
бой?

– Мы отвечаем за организацию 
и проведение на территории регио- 
на мероприятий по предупрежде-
нию и ликвидации болезней жи-
вотных, их лечение и вакцинацию. 
В случае выявления занимаемся 
ликвидацией очагов особо опасных 
болезней. Регулярно проводим ис-
следования восприимчивых жи-
вотных на бруцеллез, туберкулез, 
лейкоз и наличие иных заболева-
ний, передающихся при контакте 
с больным животным человеку. 
Еще выполняем экспертизу гото-
вой продукции. Ветсанэксперти-
зе подвергаются все продукты и 
сырье животного происхождения, 
кроме того, по ним отслеживается 
наличие сопроводительных доку-
ментов. Мы также осуществляем 
государственный надзор в области 
обращения с домашними живот-
ными, совместно с муниципаль-

ными образованиями ведем мо-
ниторинг собак и кошек без вла-
дельцев на территории региона. 
И это далеко не полный перечень 
наших обязанностей.

 Æ Насколько успешно служба 
справляется с таким объемом 
обязанностей? Есть ли для 
этого необходимое оборудование 
и кадры?

– Ветеринарные службы никог-
да не оставались без поддержки 
государства, и в последние годы 
она становится все значительнее. 
В этом году за счет средств област-
ного бюджета станции по борь-
бе с болезнями животных (СББЖ) 
приобрели две единицы специа- 
лизированного дезинфекционного 
транспорта: ДУК и ДА-10-М, три 
печи (инсинераторы), два дизель-
ных электрогенератора, а также 
лабораторное и специализирован-
ное оборудование для проведения 
серологических, бактериологиче-
ских и других видов исследований 
для диагностики инфекционных 
и незаразных болезней живот-
ных. Высокая оснащенность на-
ших станций была наглядно пред-
ставлена в этом году на учениях, 
посвященных организации работы 
при возможной ЧС, которые прош-
ли в Качугском и Слюдянском рай-
онах. 

Большая работа благодаря пра-
вительству Приангарья ведется и 
по обеспечению доступности ока-
зания ветеринарных услуг насе-
лению. Например, в сентябре в 
поселке Тэмь Братского района по-
явится модульный ветеринарный 
пункт. Объект построят по регио-
нальной программе, всего за три 
года ее действия было открыто 
девять таких объектов. 

Еще один предмет гордости – 
испытательная лаборатория Усоль-
ской СББЖ – в этом году прошла 

успешную оценку соответствия и 
получила право выдавать эксперт-
ное заключение по инфекцион-
ным заболеваниям животных и 
проводить испытания на качество 
и безопасность пищевой продук-
ции. Диагностическая лаборатория 
Братской СББЖ продлила аккреди-
тацию еще на пять лет. Также на 
этой станции открылась лаборато-
рия селекционного контроля каче-
ства молока, где с помощью нового 
оборудования можно всего за 90 
секунд определить все качествен-
ные характеристики продукта, что 
позволяет вести достоверный учет 
молочной продуктивности пле-
менных животных.

Все наши подведомственные 
организации и их подразделения 
оснащены современной техникой 
и оборудованием для диагности-
ки и лечения животных, приоб-
ретенными как за счет средств 
областного бюджета, так и за счет 
платной деятельности. Например, 
Тулунская СББЖ в этом году при-
обрела цифровой рентген-аппарат, 
а Усть-Илимская станция – эндо-
скопическое оборудование. 

 Æ Жители региона обеспокоены 
проблемой бездомных живот-
ных. Что делается в этом 
направлении? 

– Все станции, подведомствен-
ные Службе, совместно с админи-
страциями муниципалитетов про-
вели мониторинг по определению 
количества бездомных животных. 
По поручению губернатора Игоря 
Кобзева были проверены все при-
юты. С этого года также изменен 
порядок оплаты муниципальных 
контрактов: оплату производи-
ли не просто за отлов животно-
го, а за конкретные мероприятия 
– отлов, транспортировку, содер-
жание, маркирование, стерилиза-
цию. Кроме того, правительство 

Приангарья утвердило концепцию 
создания сети приютов для со-
держания животных без владель-
цев, согласно которой определена 
господдержка частных приютов 
путем предоставления грантов не-
коммерческим организациям. 16 
августа наше ведомство начало 
прием документов на конкурс по 
предоставлению НКО субсидий на 
приобретение модульных зданий, 
ветоборудования, транспорта для 
перевозки животных и спецобо-
рудования для их отлова и содер-
жания.

 Æ А новое поколение ветеринаров 
как готовите?

– В этом году впервые наше 
ведомство приняло участие в вы-
пускных экзаменах Иркутского 
аграрного университета по специ-
альности «Ветеринария» и бака-
лавриату «Ветеринарно-санитар-
ная экспертиза», а также защите 
дипломов в Иркутском аграрном 
техникуме. Нынче это учебное за-
ведение выпускает 40 человек по 
специальности «Ветеринария», 
конкурс на которую постоянно 
растет. В 2020 году на одно место 
претендовали четыре человека. Из 
22 выпускников 16 трудоустрои-
лись по специальности, остальные 
поступили в вузы. 

 Æ Ваш совет тем, кто хочет 
стать ветеринаром.

– «Врач лечит человека, а вете-
ринар – человечество» – эти слова 
академика Павлова недаром стали 
крылатым выражением. Ветери-
нар – одна из самых благородных 
и гуманных профессий на земле. 
Случайных людей в ней не бывает. 
Поэтому прежде чем сделать вы-
бор, нужно хорошенько все взве-
сить. 

В наш профессиональный 
праздник мы вспоминаем о вете-
ранах, которые отдали своей ра-
боте силы, здоровье, знания. Мы 
благодарим их от всего сердца за 
самоотверженный труд. Пользуясь 
случаем, поздравляю всех наших 
сотрудников, желаю им счастья, 
успехов в работе и семейного бла-
гополучия.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

 � поздравление

31 августа –  
день ветеринарного 
работника

уважаемые ветеринары 
приангарья!

поздравляю вас  
с профессиональным 

праздником!
Ваш труд неразрывно связан со ста-
бильным развитием животноводства, 
увеличением производства сельско-
хозяйственных предприятий, улуч-
шением качества животноводчес- 
кой продукции и сырья, окружающей 
среды.
Нельзя переоценить роль ветери-
нарной службы и в защите здоровья 
людей.
От всей души желаю всем работникам 
и ветеранам ветеринарной отрасли 
Иркутской области крепкого здоро-
вья, удачи и добрых начинаний!

Губернатор Иркутской области  
И.И. КОБЗЕВ

реги    н

Сергей Шевченко:  
В нашей профессии 
не бывает случайных 
людей

 � интервью  Ежегодно в последний 
день лета представители одной из самых 
гуманных профессий в мире отмечают свой 
профессиональный праздник – День ветеринарного 
работника России. О задачах, поставленных 
перед Службой ветеринарии Иркутской области, 
последних достижениях и проблемах,  
с которыми сталкиваются специалисты,  
рассказал руководитель ведомства  
Сергей Шевченко.
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При поддержке компа-
нии «Полюс Вернинское» 
бодайбинские школьники 
получили подарки ко Дню 
знаний. Ежегодно золото-
добытчики принимают ак-
тивное участие в благотво-
рительной акции «Собери 
ребенка в школу». В этом 
году 66 ребятам вручили 
рюкзаки со школьными 
принадлежностями, обувь, 

одежду и спортивную эки-
пировку. Подарки получи-
ли девочки и мальчики из 
города Бодайбо, а также по-
селков Кропоткин, Перевоз, 
Балахнинский, Мамакан и 
Артемовский.

– Компания «Полюс 
Вернинское» традицион-
но поддержала благотво-
рительную акцию «Собери 
ребенка в школу», которую 
уже несколько лет прово-
дит администрация города 
Бодайбо и района. Подго-
товка детей к учебному го-
ду всегда вызывает много 
хлопот, поэтому мы рады 
помочь семьям, которые в 
этом нуждаются. Мы за-
ранее узнаем у ребят и их 
родителей, какая именно 
помощь им нужна, и на ос-
новании их пожеланий за-
купаем подарки. Для нашей 
компании поддержка детей 
является приоритетным 
направлением социальной 
политики, – отметил Игорь 

Цукуров, управляющий 
директор компании «По-
люс Вернинское». 

Также этим летом ве-
дущее золотодобывающее 
предприятие Иркутской 
области профинансировало 
экологические отряды. Их 
участниками стали ребята 
из семей, которым требу-
ется поддержка. 

Участники экоотрядов 
«Зеленый десант» при-
нимали участие в благо-
устройстве спортивных 
объектов Бодайбо и убор-
ке городских улиц. Компа-
ния «Полюс Вернинское» 
обеспечила экологов эки-
пировкой, инвентарем и 
бесплатными обедами. За 
свою работу ребята полу-
чили достойную заработ-
ную плату. За два месяца 
в экологических отрядах 
приняли участие 40 чело-
век.

 � Юрий ЮДИН

Сегодня мы решили дать 
слово молодым специали-
стам – Евгению Жербанову 
и Юрию Хубракову. Свою 
трудовую карьеру в компа-
нии «Полюс Вернинское» 
они решили начать с про-
фессии горнорабочий. 

? – Евгений и Юрий, почему 
решили пойти в горнора-

бочие?

Евгений: – У меня се-
мья, ребенок маленький 
растет, а в наших краях не 
так много мест для тру-
доустройства. Обратился к 
дяде, он в компании «По-
люс Вернинское» работает 
горным мастером. Спро-
сил, есть ли возможность 
устроить меня в карьер или 

еще куда-нибудь. Он ска-
зал, что можно попробо-
вать. Вот так я и устроился. 
В сентябре уже год будет, 
как я работаю в «Полюсе». 

Юрий: – Я окончил Ир-
кутский Политех по специ-
альности «машинострое-
ние». Получив диплом, 
работал в разных органи-
зациях, которые занима-
ются сварочным производ-
ством. Но зарплата везде 
маленькая была, это меня 
не устраивало. А в «По-
люсе» у меня отец рабо-
тает водителем порядка 10 
лет. Позвонил ему узнать, 
есть ли вакансии. Сначала 
смотрели, есть ли свобод-
ные места по моей специ-
альности, их, к сожалению, 

не оказалось. Тогда предло-
жили устроиться в карьер. 
Я согласился, работаю чуть 
больше полугода. 

? – Чем занимается гор-
норабочий? Что входит в 

ваши обязанности?

Евгений: – Делаем от-
бор проб. Развозим обору-
дование на буровые станки. 
Мы все время находимся в 
карьере, следим за поряд-
ком. При необходимости 
оказываем помощь нашим 
коллегам. 

Юрий: – Мы еще в кор-
поративном учебном классе 
отучились по направлению 
стропальщика, теперь мо-
жем друг друга заменять. 

? – Как проходит ваш ра-
бочий день?

Юрий: – Каждый полу-
чает свой наряд. Например, 
сегодня мне поручили опу-
скание рукавов. Буровые 
станки пробурили сква-
жины, в некоторые из них 
нужно опускать рукава. 
Этим как раз занимаются 
горнорабочие. То есть мы 
подготавливаем скважи-
ну для дальнейшей работы 
взрывника. Другие могут 
заниматься охраной блока, 
осуществляют пропускную 
систему, следят за поряд-
ком. 

Евгений: – Я развозил  
оборудование: у кого-то 
коронку надо заменить, у 
других долото.

? – Что вам не нравится в 
вашей работе?

Евгений: – Недостаток у 
вахты только один – семья 

далеко находится, скучаю 
по своим. А в остальном 
нормально. Работаем в лю-
бую погоду, неважно, солн-
це жарит или дождь льет.  

? – Юрий, вы, как выпуск-
ник Иркутского Полите-

ха, наверное, инженером пла-
нируете стать?

Юрий: – Да, было бы не-
плохо. 

? – То есть горнорабочим 
может стать любой по 

желанию? 

Евгений: – В принципе 
да. Не так давно четверых 
человек обучили на по-
мощников буровой. 

? – Сколько горнорабочих 
трудится? 

Евгений: – В нашей 
вахте человек пять. 

? – Работа в карьере ин-
тересная?

Юрий: – Поначалу мас-
штаб карьера, гигантских 
размеров самосвалы и экс-
каваторы производят силь-
ное впечатление. Со вре-
менем, конечно, ко всему 
привыкаешь, особо уже ни-
чего не удивляет. 

? – А как вам коллектив на 
карьере?

 Юрий: - Сейчас у нас 
на вахте самый молодой 
состав горнорабочих. Со 
всеми приработались, нор-
мально все. Общаемся да-
же за пределами ГОКа. К 
сожалению, не всегда по-
лучается увидеться: кто-
то на межвахте, кто-то на 
вахте. 

? – Считаете себя гор-
няками?

Юрий: – Да, конечно. 
Каждый работник вносит 
свой вклад в общее дело, в 
развитие компании. Кста-
ти, при каждом подразде-
лении есть горнорабочие: у 
буровиков одни, у марк-
шейдеров другие. 

? – О чем мечтаете?

Юрий: – Многие наши 
коллеги из горнорабочих 
взяли жилье в ипотеку. Я 
тоже мечтаю о своей квар-
тире. В Иркутске жить хо-
чу. Не так давно женился. 
У меня жена по образова-
нию инженер-строитель. 
Возможно, ее тоже можно 
будет устроить на «По-
люс». 

Евгений: – Пожалуй, 
поддержу Юрия в его мечте 
купить квартиру.  

 � Юрий ЮДИН

МастерГид – совместный проект газеты «Об-
ластная» и компании «Полюс Вернинское». 
Мы расскажем, без кого сегодня невозможно 
развивать экономику страны, кто входит в 
рейтинг ведущих профессий, почему рабочие 
руки ценятся дороже золота. Эта рубрика для тех, кто 
хочет сделать правильный выбор на старте или готов пройти 
МастерГид перезагрузку, чтобы стать мастером высокой пробы.

РАБ    ТА

Горнорабочие нужны везде

Новые портфели для бодайбинских школьников

МастерГид

МастерГид

 � ОПЫТ  На Вернинском ГОКе профессия 
горняка очень престижна. Без них 
невозможно преодолеть путь к кладовым 
земли. Драгоценный металл в суровых 
условиях Сибири покоряется только 
сильным духом людям, решительным и 
целеустремленным. 

 � Акция  1 сентября – это праздник 
для многих семей, к школе начинают 
готовиться заблаговременно. Чтобы 
встретить День знаний во всеоружии, 
родители и дети присматривают 
тетрадки, карандаши, ручки, краски, 
альбомы… Хочется купить все самое 
лучшее. Только получается это не у всех. 
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�� комфортная�среда�   
Пять городов Иркутской области 
победили во Всероссийском 
конкурсе лучших проектов 
благоустройства. Новые точки 
притяжения появятся в Алзамае, 
Свирске, Усть-Куте, Шелехове, 
Усть-Илимске. 

– Иркутская область второй год подряд 
сохраняет лидирующую позицию по числу 
победителей конкурса. Мы подали в Мини-
стерство строительства Российской Федерации 
девять проектов, выиграли пять. Это макси-
мальный результат среди регионов Сибирского 

федерального округа. Города, которые в этом 
году не выиграли, мы не оставим без внима-
ния. Это проекты из Железногорска-Илим-
ского, Зимы, Саянска и Тулуна. Доработаем 
и подадим их на конкурс в следующем году, 
– сказал губернатор Иркутской области Игорь  
Кобзев.

Общая стоимость пяти проектов оценива-
ется в 530 млн рублей, из которых 320 млн 
– федеральная премия победителям, около 80 
млн рублей – средства областного бюджета. 
На реализацию проектов также привлекаются 
средства местных бюджетов и внебюджетные 
источники.

При поддержке средств из федерального 
бюджета в Усть-Илимске будет благоустро-
ена площадь Дружбы, в Усть-Куте появится 

набережная и будет обустроена территория 
около Дома культуры «Речники», в Шелехове 
приведут в порядок городской парк, в Алзамае 
– парк «Серебряный бор», в Свирске – терри-
торию «Свирская Ривьера» (от Центрального 
парка культуры и отдыха до улицы Совхоз-
ной).

Глава региона отметил, по числу городов-
победителей среди субъектов Сибири Иркут-
ская область в этом году разделила лидерство 
с Красноярским краем: по пять проектов. По 
два проекта-победителя конкурса будет реа-
лизовано в Томской и Кемеровской областях, 
один проект – в Республике Тыва. Всего в СФО 
15 проектов-победителей конкурса 2021 года.

 � Юрий ЮДИН

Высокий результат в Сибири
реги����н
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�� культура  Около полусотни 
мастеров из России, стран 
ближнего зарубежья, Канады, 
Китая, Монголии покажут 
свое искусство на V фестивале 
камнерезного и ювелирного 
искусства «Серебряный Бабр». 
Событие состоится с 4 по 7 ноября 
в рамках Байкальского ювелирного 
салона в Сибэкспоцентре. 

– Главная цель «Серебряного Бабра» – сти-
мулировать развитие камнерезного искусства в 
нашем регионе, – сказал президент ассоциации 

«Творческий союз камнерезного и ювелирно-
го искусства Байкальского региона» Дмитрий 
Константинов. – Поэтому в качестве экспер-
тов мы приглашаем мастеров и специали-
стов мира и просим их провести творческие 
встречи и мастер-классы для молодежи. Всего 
к нам приедут 17 мастеров своего дела. 

Участники конкурса будут соревноваться 
за победу в восьми номинациях по камне-
резному и ювелирному мастерству в двух 
возрастных категориях – до 35 лет и старше. 
Их работы оценят эксперты Государственного 
Эрмитажа, Гохрана, фонда Фаберже, а также 
ведущие специалисты по камнерезному ис-
кусству и геммологи мира.

Обладателю Гран-при конкурса традици-
онно вручат статуэтку бабра из серебра. Кроме 
того, организаторы в этом году планируют 
впервые провести конкурс среди скульпто-
ров, работающих с бронзой. Победитель по-
лучит статуэтку бабра из бронзы.

– В этом году благодаря президентскому 
гранту, который составил около 3,5 млн ру-
блей, мы можем наградить 10 человек на ус-
мотрение жюри денежным призом, – подчер-
кнул руководитель музейной и выставочной 
деятельности ассоциации Александр Белобо-
родов. – Каждый получит по 31 тыс. рублей – 
сумму, эквивалентную минимальному набору 
камнереза. 

Также он сообщил, что в планах ассоци-
ации – создание творческих мастерских, где 
камнерезному искусству смогут обучаться все 
желающие. Ведь среди тех, кто обнаруживает 
в себе склонность к этому творчеству, много 
взрослых людей, которые не готовы получать 
образование в вузе. Такая форма обучения 

также поможет уменьшить отток молодых та-
лантов в столицу. 

– «Серебряный Бабр» является одной из ви-
зитных карточек региона, – отметила главный 
советник отдела по связям с общественностью 
управления губернатора и правительства Ир-
кутской области по связям с общественностью 
и национальным отношениям Татьяна Исае-
ва. – Неслучайно специалисты фонда Фаберже 
назвали Иркутск одним из трех камнерезных 
центров России после Санкт-Петербурга и Ека-
теринбурга. 

Сейчас в Иркутской области насчитывается 
около 50 мастеров-камнерезов. Из них около 
десяти имеют очень высокую квалификацию и 
известность за пределами региона.

 � Елена ОРЛОВА

ГриГорий�Вакуленко�–�неВзГодам�Вопреки!
Биография Григория Николаевича – из числа тех, когда 
человек сделал себя сам и прошел путь от инженера до  
исполнительного директора ООО «Современные оконные  
технологии», входящего в группу компаний «ЭлитЛайн». 
За вехами биографии скрывается упорный труд и по-
стоянное стремление выйти на новый уровень квалифи-
кации. Эти качества снискали ему доверие у земляков – 
жителей микрорайона Синюшина Гора, которые два года 
назад, в сентябре 2019-го, избрали Григория Вакуленко 
депутатом думы города Иркутска. В семье Григория и 
Нины Вакуленко трое детей. Взрослая дочь – медицин-
ский работник. Сын и другая дочь – школьники. 
Григорий Вакуленко – один из наиболее активных и  
результативных депутатов думы Иркутска. 
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«Серебряный Бабр» стартует в ноябре

голосовать?

полезные ссылки и контакты

легко!
Информация для избирателей

Сайт Центральной избирательной комиссии
Российской Федерации:

Информационно-справочный центр
ЦИК России

Активное избирательное право – 
право избирать

Избиратель – гражданин 
России 18 лет и старше

Избирательный участок – 
место, где проходит 
голосование

cikrf.ru
цик.рф

8 800 200 00 20

17, 18, 19 СЕНТЯБРЯ 2021 г.

выборы: основные понятия

Наблюдение за ходом 
голосования – наблюда-
тели следят, чтобы 
выборы проходили 
прозрачно

Список избирателей – список, в который внесены 
граждане, имеющие право голосовать на данном 
участке. По умолчанию каждый гражданин 
внесён в список по месту регистрации

Голосование по месту нахождения – возможность 
голосовать там, где удобно. Чтобы проголосовать 
по месту нахождения, нужно в установленные 
сроки подать заявление
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  ОПЫТ  
В молодости 
подполковник 
юстиции Ольга 
Таратурина 
увлеклась стрельбой 
из лука и настолько 
преуспела в этом 
деле, что стала 
мастером спорта. Но 
за чемпионскими 
лаврами она не 
гонится, достаточно 
уложиться в норму. 
А вот «стрельбу» 
по преступным 
элементам ведет 
с предельным 
мастерством. По 
итогам 2020 года ее 
признали лучшим 
следователем 
Главного 
следственного 
управления ГУ 
МВД России по 
Иркутской области.

ОХОТА НА 
ПОХИТИТЕЛЕЙ  
АВТОМОБИЛЕЙ

Начинала Таратурина 
помощником участкового 
инспектора, когда еще учи-
лась на заочном отделении 
юрфака Красноярского уни-
верситета. Столкнулась с 
оборотной стороной жизни 
Братска, где она родилась и 
выросла. Было всякое: дра-
ки, грабежи, поножовщина, 
семейные дрязги, мелкое 
воровство… 

Спустя два года она уже 
шагнула на ступеньку по-
выше, попав в следствен-
ную часть. Со временем 
способности молодого лей-
тенанта были оценены, и 
к следственной должности 
была прибавлена пристав-
ка: старший следователь. 
Тогда, в начале нулевых, 
Братск захлестнула волна 
автомобильных краж. Была 
создана оперативная груп-
па по поимке преступни-
ков, в которую включили и 
Таратурину. 

За давностью лет мно-
гие подробности уже забы-
лись, но одно дело запом-
нилось. Молодой парень, 
угнав автомобиль, катал на 
нем своих друзей и подруг, 
строил из себя крутого. Ма-
шину засекли, похитителя 
поймали. Он не сознается, 
мол, ничего не знаю. Сви-
детели тоже путались в по-
казаниях. Нужен был след-
ственный эксперимент.  

Подключили тогдашних 
гаишников. Они искали на 
дорогах автомобили той же 
марки, что была похищена, 
и просили водителей ока-
зать содействие. Закрывали 
госномер и марку, прово-

дили фотосъемку. Состав-
ленный пасьянс из различ-
ных машин предъявляли 
свидетелям на опознание. 
Они указали именно на 
украденный автомобиль. 
Запираться дальше было 
бессмысленно. Законченное 
дело направили в суд, ко-
торый вынес обвинитель-
ный приговор. 

ДЕЛО О ЛЕСНОЙ 
КОНТРАБАНДЕ

Следственное управ-
ление, куда она попала в 
2005 году, было нацелено на 
искоренение наиболее ха-
рактерных для Иркутской 
области разновидностей 
нарушения закона. Один 
отдел занимается инфор-
мационными технология-
ми, другой борется с неза-
конным оборотом нарко-
тиков, третий оберегает от 
преступных посягательств 
главное богатство Сибири 
– лес. 

Ольга Геннадьевна попа-
ла в отдел расследования 
преступлений в предпри-
нимательской и бюджет-
ной сфере. Это было ее дав-
нее желание. 

– Экономические пре-
ступления, безусловно, ин-
тереснее общеуголовных 
дел, – считает она. – Чтобы 
построить денежную пира-
миду и обмануть тысячи 
людей – тут надо иметь 
незаурядный интеллект. 
И чтобы накрыть таких 
мошенников, доказать их 
злой умысел, следователю 
нужно переиграть их. А 
чтобы переиграть, требу-
ются знания. Причем каж-
дый раз новые. Например, 
если ведешь уголовное дело 
по контрабанде леса, – зна-

чит, тебе необходимо знать 
все лесное и таможенное 
законодательство, четко 
представлять всю цепочку 
прохождения древесины от 
делянки до государствен-
ной границы. 

Несколько лет назад 
весьма популярным спо-
собом незаконного обога-
щения среди лесных мо-
шенников были махина-
ции с НДС – налогом на 
добавленную стоимость. 
Всем предприятиям, за-
нимающимся экспортом 
леса, государство, во из-
бежание двойного налого-
обложения – таможенной 
пошлины и НДС, возмеща-
ет налог на добавленную 
стоимость лесоматериалов 
после их продажи за гра-
ницей. Преступники ис-
пользовали этот законный 
механизм на свой лад. Как 
раз старший следователь по 
особо важным делам Ольга 
Таратурина докопалась до 
секретов этого незаконного 
бизнеса, когда получила в 
производство дело одного 
лесного предприятия, уже 
попавшего под подозрение 
налоговых органов. 

Судя по документам, 
предприятие само лес не 
заготавливало, а, имея ли-
цензию на экспорт, покупа-
ло кругляк у других лесных 
фирм и гнало его в Китай. 
Коммерческий директор 
предприятия все начисто 
отрицала: все законно, вот, 
пожалуйста, договоры куп-
ли-продажи. И действи-
тельно, на первый взгляд, 
комар носа не подточит: все 
реквизиты поставщиков 
леса указаны верно, завере-
ны печатями и подписями 
реальных владельцев заго-
товительных организаций. 

На самом же деле, как вы-
яснилось в ходе проверки, 
владельцы ни сном ни ду-
хом не ведали о существо-
вании этих купчих. Все до-
кументы были чистой воды 
фальшивкой.

В реальности древеси-
на приобреталась у лесных 
браконьеров, а для ее ле-
гализации привлекались 
специалисты по поддел-
ке документов, способные 
прицепить контрабанду к 
солидной фирме. Чтобы по-
лучше запутать следы, яко-
бы законно купленный лес 
перепродавался через це-
почку подставных, аффе-
лированных между собой 
фирм-однодневок, каждый 
раз добавляя НДС. В итоге 
государству предъявлялась 
к оплате солидная сумма. 

За полтора года суще-
ствования этого крими-
нального бизнеса мошен-
ники положили в карман 
около 40 млн рублей. Год 
потребовался Ольге Ген-
надьевне, чтобы доказать 
их вину. В обвинительном 
заключении фигурировал 
целый букет преступлений: 
незаконное возмещение 
НДС, контрабанда и лега-
лизация денежных средств, 
добытых преступным пу-
тем. Доводы, приведенные 
следствием, несмотря на 
пламенные речи адвока-
тов, не оставили коммер-
ческому директору ника-
ких шансов выйти сухим 
из воды. 

– А вот организаторы 
фирм-однодневок сумели 
уйти от ответственности, – 
сожалеет Ольга Геннадьев-
на. – Это сейчас предусмо-
трено наказание за реги-
страцию таких однодневок, 
а на момент расследования 
данной статьи еще не было 
в Уголовном кодексе. Этим 
и воспользовались.

90 ТОМОВ
ПО ДОЛГОСТРОЮ

Расследование экономи-
ческих преступлений – как 
бег на длинную дистан-
цию. Тут спешка недопу-
стима. От сотен изъятых 
при обыске документов у 
следователя ломится стол. 
Из этой груды нужно вы-
ловить неопровержимый 
компромат, выстроить до-
казательную базу, способ-
ную устоять от натисков 
защиты. Порой корни пре-
ступления уходят в про-
шлое, что усложняет по-
иск документов и нужных 
свидетелей. Хорошо, когда 
следствие укладывается в 
год, сложные дела зани-
мают от полутора до двух 
лет. Именно таким долго-
играющим оказалось рас-

следование истории с жи-
лым комплексом «Порт-
Артур».

Начало ХХI века ознаме-
новалось многими событи-
ями, в том числе появле-
нием такого понятия, как 
обманутый дольщик. Тогда 
большинство домов в Ир-
кутске строилось на деньги 
граждан, которые повери-
ли застройщикам, обещав-
шим им быстро обеспечить 
комфортными квартирами 
в престижных районах го-
рода. Кто-то действитель-
но оказался профессиона-
лом и выполнил взятые на 
себя обязательства, кто-то 
заурядным мошенником, 
пустившимся в бега, а кто-
то дилетантом в строи-
тельном деле, не умеющим 
толком распорядиться вве-
ренными миллионами и 
вынужденным объявить 
себя банкротом. 

Именно в такой пере-
плет попало почти двести 
дольщиков жилого ком-
плекса «Порт-Артур». За-
стройщик, собрав с граж-
дан 300 млн рублей, при-
ступил к строительству 
двух 14-этажных секций. 
Через три года стройка за-
мерла. Застройщик уго-
варивал потерпеть, время 
шло, а пейзаж не менялся. 
Тогда дольщики вышли на 
митинги. По решению Ар-
битражного суда права не-
добросовестного дольщика 
передали АО «ИРЖА», ак-
ции которого принадлежат 
правительству Иркутской 
области. Это помогло до-
строить дома, и дольщики 
получили долгожданные 
квартиры.  

Назначенная Тарату-
риной строительная экс-
пертиза длилась полто-
ра года и установила, что 
из собранных средств на 
строительство было из-
расходовано всего лишь 70 
млн руб лей. Руководителю 
предприятия было предъ-
явлено обвинение в совер-
шении мошенничества с 
корыстным умыслом. Уго-
ловное дело, переданное в 
суд, насчитывало 90 томов.

– Я так за эти годы под-
наторела в строительном 
деле, что вполне могу стать 
застройщиком, – смеется 
Ольга Геннадьевна.

И металлургом быть ей 
по плечу. В последнее вре-
мя Таратурина занималась 
расследованием кражи ме-
талла на промышленном 
предприятии. Она весьма 
скрупулезно изучила всю 
технологию производства 
алюминия, может даже не 
хуже отца, который посвя-
тил этому делу всю жизнь. 

  Олег ГУЛЕВСКИЙ

Следователь по 
особо важным делам
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   Новый поворот 
   в жизНи

Ситуация, которую до-
велось пережить Оксане 
Грузных, знакома многим 
современным женщинам. 
Жила в крупном городе, 
имела хорошо оплачивае-
мую работу, семью, а остав-
шись одна, была вынуждена 
вернуться с ребенком домой 
– в небольшой поселок.

– Я была ведущим ме-
неджером по работе с кли-
ентами в одной из крупных 
торговых сетей Иркутска, 
– говорит Оксана. – Вер-
нувшись в Жигалово, ра-
ботать простым продавцом 
не захотела, а что-то другое 
найти не смогла. Выбор в 
глубинке невелик. Встала 
на учет в центр занято-
сти, а вскоре узнала, что 
есть возможность восполь-
зоваться социальным кон-
трактом, который помогает 
выбраться из трудной жиз-
ненной ситуации, в какой 
оказалась и я.

В управлении социаль-
ной защиты Оксане рас-
сказали, на что можно за-
ключить договор. Многие, 
например, на государствен-
ную помощь начинают раз-
вивать личное подсобное 
хозяйство: покупают коро-
ву или поросят, чтобы и 
самим быть с молоком и 
мясом, и на продажу кое-
что оставалось. Кто-то при-
обретает оборудование для 
сельхозпереработки или 
инструменты и открывает 
мастерскую, а некоторые 
тратят деньги на переобу- 
чение, чтобы получить но-
вую профессию. Оксану, по 
ее словам, в этом списке 

больше всего заинтересо-
вала возможность открыть 
собственное дело, а вы-
бор направления подсказал 
случай.

– Я решила отметить 
день рождения дочери как-
нибудь необычно, – пояс-
няет она. – Девочке испол-
нялось восемь лет, хоте-
лось организовать для нее 
праздник, который запом-
нился бы надолго. 

Но ни детских кафе, ни 
театров, ни других специ-
альных мест, где ребятиш-
ки могли бы повеселиться, 
поиграть, поучаствовать в 
веселых конкурсах и вик-
торинах, в Жигалово просто 
нет. 

– Почему бы ни занять-
ся именно этим. Тем более, 
что нет никаких конкурен-
тов, – рассудила я.

Оксана собрала все не-
обходимые для договора до-
кументы, написала бизнес-
план и в мае заключила 
договор на сумму 250 тыс. 
рублей.

На эти деньги новояв-
ленный предприниматель 
купила четыре ростовых 
куклы, костюмы Деда Мо-
роза и Снегурочки и празд-
ничную атрибутику.

   в помощь – 
   творческое Начало

Вскоре Оксана убедилась, 
что у ее бизнеса есть как 
плюсы, так и минусы. Офис 
снимать совсем не обяза-
тельно – отвечать на звонки 
клиентов можно из дома, 
что, конечно, хорошо. Как 
тогда привлечь клиентов? 
Денег на рекламу не было, 

помогло то, что поселок со-
всем небольшой. Чтобы сра-
ботало «сарафанное радио» 
и агентство стали рекомен-
довать, Оксане нужно бы-
ло придумать интересные 
сценарии. Выручили преж-
ний опыт и интернет. Она 
с детства слыла душой лю-
бой компании. Хорошо пе-
ла, отлично танцевала, мог-
ла с ходу придумать любые 
розыгрыши и конкурсы, в 
школе участвовала в коман-
де КВН. Да и в интернете 
сейчас полным-полно реко-
мендаций для развлечения 
ребятишек. 

Первый заказ – поздрав-
ление с последним звон-
ком выпускников началь-
ной школы – выпал на ко-
нец мая. Оксана обговорила 
все заранее с родителями 
и учителями, а для детей 
необычное поздравление 
оставалось сюрпризом. Надо 

было видеть, сколько радо-
сти вызвал у ребятни при-
ход к ним сказочного Еди-
норога! Они прыгали возле 
необычного гостя, фотогра-
фировались и визжали от 
восторга. А когда Единорог 
предложил поучаствовать в 
веселой эстафете – от жела-
ющих просто не было отбоя. 

Следующее приглашение 
Оксане поступило для мо-
лодых родителей. Бабуш-
ка и дедушка решили по-
здравить невестку и сына с 
рождением первенца. Вы-
ручил аист Гоша. Огромная 
нарядная и смешная птица 
встречала молодую маму 
из роддома с огромной пу-
стышкой в клюве. Ее мужу 
аист вручил диплом Отца, а 
всех приглашенных гостей 
заставил участвовать в за-
бавных конкурсах по пеле-
нанию младенца и испол-
нению колыбельной. 

После заказы посыпались, 
будто из рога изобилия. Па-
ру медвежат с коллегами 
то и дело стали приглашать 
на дни рождения, юбилеи, 
корпоративные праздники, 
причем не только в Жига-
лово, но и в соседние по-
селки и деревни, Оксане да-
же пришлось привлекать к 
работе свою дочь Валерию 
и невестку – самой спра-
виться оказалось просто не-
реально. К тому же понадо-
билось регулярно обновлять 
кукольный гардероб. Одни 
хотели, чтобы приглашен-
ный персонаж был наряжен 
в бальное платье, другие – в 
смокинг, третьи – в школь-
ную форму с белым фар-
тучком… 

Впрочем, как выясни-
лось, Оксану подобные ню-
ансы ничуть не огорчают.

– Конечно, это достаточ-
но хлопотное и тяжелое за-
нятие – веселить других, 
но я совсем не жалею, что 
открыла свое агентство, – 
признается она. – Дарить 
радость другим – это здо-
рово. И то, что услуга оказа-
лась такой востребованной, 
меня как предпринимателя 
только радует. 

Оксана рассказала, что 
уже сделала заказ на покуп-
ку еще нескольких ростовых 
кукол. А еще поделилась, 
что планирует в ближай-
шее время открыть игровую 
комнату для малышей, где 
детки, пока их мамы за-
нимаются своими делами, 
могли бы поиграть в сухом 
бассейне, покататься под 
присмотром на небольших 
каруселях и горках.

– Я убедилась на личном 
опыте, что не бывает безвы-
ходных ситуаций. Не нуж-
но отчаиваться и раскисать, 
лучше искать какой-нибудь 
выход, и соцконтракт в этом 
большое подспорье. Он ре-
ально работает и помогает, – 
уверена предприниматель.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото из архива  
Оксаны Грузных 

Не работа, а праздник
 � свое Дело  «Не было бы счастья, да 

несчастье помогло», – смеется Оксана 
Грузных, рассказывая историю собственного 
бизнеса. Оставшись без работы, она не 
опустила руки и не впала в отчаяние. 
Наоборот – решила дарить радость другим. 
На деньги, полученные по социальному 
контракту, открыла в поселке Жигалово 
первое и пока единственное агентство по 
проведению праздников. А теперь строит 
планы дальнейшего развития услуг по 
организации досуга для малышей.
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  ПРОЕКТ  Четверо 
любителей астрономии 
из Иркутской области 
приняли участие 
в седьмой Летней 
космической школе, 
которая в этом году 
проходила в кампусе 
Сколковского института 
науки и технологий.

«Международное сообщество 
начало долговременную програм-
му межзвездной колонизации, от-
правляя флоты кораблей к другим 
звездам. Каждый такой флот име-
ет в своем составе транспортни-
ки с колонистами и корабли-раз-
ведчики с комплектом оборудова-
ния, необходимого для высадки, 
исследования и потенциального 
заселения новых планет. Флот, к 
которому приписан корабль-раз-
ведчик «Циолковский», получает 
сигнал SOS из планетной системы, 
где некоторое время шел процесс 
колонизации и терраморфирова-
ния, но однажды что-то пошло не 
так...» 

Это не аннотация научно-фан-
тастического фильма или книги, а 
рабочая легенда нынешней Летней 
космической школы – одной из 
самых масштабных научно-про-
светительских программ в России.

ОТ КОСМИЧЕСКОЙ МЕДИЦИНЫ 
ДО НАУЧНОЙ ЖУРНАЛИСТИКИ

В течение восьми дней более 60 
человек со всей страны (а имен-
но школьники старших классов, 
студенты и аспиранты самых раз-
личных специальностей, энту-
зиасты просветительских проек-
тов, радио любители и астрономы, 
журналисты и учителя), разделив-
шись на пять команд, общими 
усилиями решали поставленную 
легендой задачу. 

Приангарье представляли ди-
ректор Иркутского планетария, 
председатель Иркутского регио-
нального астрономического обще-
ства Павел Никифоров и трое ре-
бят – выпускник Атагайской сред-
ней школы Степан Дудиков, деся-
тиклассник из Алзамая Владислав 
Валетчик и иркутский девяти-
классник Марк Загайнов. Поезд-
ка в Летнюю космическую шко-
лу (ЛКШ) для школьников стала 
возможной благодаря спонсорской 
поддержке компании «Гурбей зо-
лото», которая занимается раз-
ведкой и добычей рудного золота в 
Нижнеудинском районе – там, где 
работают два телескопа, передан-
ные ИРАО и планетарием для про-
ведения публичных наблюдений 
и организации астрономических 
кружков. 

– У каждого была возможность 
выбрать направление по душе сре-
ди пяти секций школы, – говорит 
Павел Никифоров. – Степан при-
соединился к «космонавтам» – 
они изучали основы орбитальной 
механики, пробовали себя в роли 
навигаторов и пилотов космичес-
ких кораблей. Владислав выбрал 
направление «астрофизика» – за-
дачей этой команды было про-
анализировать спектры атмосфер 
экзопланет, чтобы понять, какая 
из них пригодна для колониза-
ции. Марк отправился к научным 

журналистам – они должны 
были писать о том, как про-
ходит школа и «спасательная 
миссия». Я выбрал секцию 
«Космическая связь и дис-
танционное зондирование 
Земли», где мы принимали 
сигналы с настоящих косми-
ческих аппаратов – Между-
народной космической стан-
ции и метеорологического 
спутника NOAA-18. 

ПОЛЕТЫ НА ТРЕНАЖЕРЕ 
И НАЯВУ

Большое количество прак-
тических занятий – это то, 
что отличает Летнюю кос-
мическую школу от других про-
светительских программ. Конеч-
но, участники проекта посещали 
и лекции – какие-то из них были 
общими для всего потока, какие-
то специализированными для 
каждого направления. Но все-таки 
много времени, что ценно, уходи-
ло на практику. Они принимали 
участие в экспериментах, работа-
ли в виртуальной обсерватории, 
проходили обучение на симулято-
ре пилотирования. 

А еще журналисты учились пи-
сать научные новости, связисты 
– строить антенны, астрофизики 
– писать программы для обработ-
ки научных данных. Были и экс-
курсии на выставку в павильоне 
«Космос» ВДНХ, в музей Инсти-
тута космических исследований и 
корпорации «Энергия» и, конеч-
но, встречи с теми, кто делает 
российскую космонавтику прямо 
сейчас. 

Особенное впечатление на 
участников произвело общение с 
космонавтом Иваном Вагнером, 
который участвовал в экспедиции 
МКС62/63 вместе с иркутянином 
Анатолием Иванишиным и аме-
риканским астронавтом Крисом 
Кэссиди.

– Иван сказал, что мечтает еще 
полететь в космос – уже в качестве 
командира экипажа МКС, а по-
том всерьез настроен участвовать 
и в российской лунной программе. 
Это, конечно, всех очень вдохнови-
ло. Мы спросили его, как ему рабо-
талось вместе с нашим земляком 
Иванишиным, и Иван ответил, 
что Анатолий – очень сдержанный 
на эмоции человек. Например, он 
показал ему новый снимок рассве-
та над Землей, тот только пожал 
плечами, дескать красиво – и все. 
Наверное, таким и должен быть 
командир экипажа: тут не до эмо-
ций, нужно держать в голове очень 
много деталей и задач экспедиции, 

ответственность очень боль-
шая, – поделился впечатле-
ниями участник ЛКШ Марк 
Загайнов. 

А вот глава Роскосмоса 
Дмитрий Рогозин пообщался 
с участниками космической 
школы по видеосвязи, при-
ехать в Сколково ему не уда-
лось. Он пообещал, что одна 
из следующих школ пройдет 
на новом космодроме «Вос-
точный». 

Встреча с Рогозиным 
выглядела как настоящая 
пресс-конференция, кстати, 
от секции научной журна-
листики вопрос ему задавал 

иркутянин Марк Загайнов, кото-
рого очень интересовало: будет ли 
госкорпорация развивать косми-
ческий туризм. В ответ Рогозин 
рассказал, что предложил создать 
на Российской орбитальной слу-
жебной станции (РОСС) специаль-
ный модуль для посещения ее ту-
ристами, но суборбитальными по-
летами, «как американские мил-
лиардеры», главная космическая 
компания страны заниматься не 
будет. Новости об этом вышли в 
ведущих федеральных информа-
ционных агентствах, и, возможно, 
именно поэтому Марк Загайнов 
стал одним из тех, кто по итогам 
космической школы занял при-
зовые места. Побороться за победу 
стоило: призом была возможность 
бесплатно полетать с инструкто-
ром на легкомоторном самолете и 
даже попробовать управлять им.

Впрочем, все участники школы, 
приехавшие в заключительный 
день мероприятия на подмосков-
ный аэродром «Новинки», смогли 
испытать ощущение полета. А тем, 
кому уже исполнилось 18 лет, даже 
с фигурами высшего пилотажа. 

Расставаться после такого боль-
шого путешествия было грустно, 
но школа примет новых участни-
ков в следующем году, тем более 
что по легенде миссия осталась 
невыполненной – совершить по-
садку на планету к терпящим бед-
ствие колонистам не удалось, и 
«Циолковский» будет пробовать 
снова их спасти. 

Некоторые ребята из Иркутской 
области готовы приехать в ЛКШ 
еще раз, и есть основания наде-
яться, что к любителям астроно-
мии из Нижнеудинского района и 
Иркутска присоединятся их кол-
леги из других городов и поселков 
Прибайкалья. 

  Евгения СКАРЕДНЕВА 

Через школу к звездам

Участники от Иркутской областиУчастники от Иркутской области

Ловят сигналы спутника

Самолет в «Новинках»Самолет в «Новинках»

БРАЗОВАНИЕ
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 ПРОЕКТ  Арт-
резиденция для 
людей творческих 
профессий открылась в 
Иркутске. В Креативной 
лаборатории Five’s 
House все желающие 
смогут реализовать свои 
проекты и инициативы. 

АРТ-РЕЗИДЕНЦИЯ 
ДЛЯ ТВОРЧЕСТВА

Креативная лаборатория Five’s 
House представляет собой трех-
этажный кирпичный дом. Ее ор-
ганизаторы говорят, что для на-
шего региона – это инновацион-
ный проект. 

– Мы очень отличаемся от кре-
ативных кластеров. Например, у 
нас нет и не будет ни кафе, ни 
магазинов. Даже к галерее подход 
особенный. Привозить выставки 
не будем. Люди искусства будут 
творить прямо здесь, – объяснил 
Сергей Мядзелец, бренд-продюсер 
проекта. 

По его словам, при обсуждении 
стартапа рассматривали вариант 
создания TikTok-хауса, когда бло-
геры живут в одном доме и сни-
мают сообща контент, но пришли 
к выводу, что это не лучшая идея. 

– Во-первых, в регионе блоге-
ров-миллионников не так мно-
го. Во-вторых, они не хотят жить 
вместе. В-третьих, региональный 
TikTok-хаус федеральная аудито-
рия будет плохо смотреть. Поэтому 
мы решили сделать упор на раз-
ноплановость творческих иници-
атив, то есть не ограничиваться 
только тиктокерами, а привлекать 
творческих людей из разных сфер. 
Наша цель – собрать сильную ко-
манду, способную доводить до ре-
ализации амбициозные проекты 
даже не на региональном, а на 
федеральном и международном 
уровнях, – сказал Сергей Мядзе-
лец.

В здании Креативной лабора-
тории есть галерея современного 
искусства, ее называют сердцем 
дома, студия звукозаписи, репе-
тиционные точки, художествен-
ные мастерские и другие локации, 
где художники могут создавать 
индивидуальные или совместные 
проекты: концерты, музыкальные 
альбомы, выставки, арт-объекты, 
фильмы и так далее. 

Креатив виден уже в назва-
ниях локаций лаборатории: зал 
для обсуждений – «Болтариум», 
помещение для презентаций – 
«Презентариум», выставочное 
пространство – «Галереум», зона 
для лекций и мастер-классов – 
«Студиум»...

Для резидентов предус-
мотрены небольшие квар-
тиры для проживания, 
кухня, зоны отдыха. За 
аренду платить не надо. 

– Когда ты вынужден 
ежемесячно думать о само-
окупаемости, у тебя не остается 
времени на творчество без огляд-
ки. Именно поэтому мы решили 

создать дом, где есть все необходи-
мое для жизни и творчества. Это 
своеобразный бизнес-инкубатор 
креативных индустрий. Бизнес-
модель строится на совместных 
проектах лаборатории и резиден-
тов. Это и классическое венчурное 
инвестирование, и распределение 
функций в соответствии с ком-
петенциями, ведь не каждый та-
лантливый творец обладает спо-
собностями превращать креатив-
ную идею в бизнес, – отметил 
инвестор проекта, иркутский биз-
несмен Алексей Егоров.

Арт-резиденция только начи-
нает свою работу. Пока что Five’s 
House практически не заселен. Ла-
боратория приглашает художни-
ков, режиссеров, кураторов, бло-
геров и других творческих людей. 
Здесь охотно окажут помощь лю-
бому таланту в создании контента 
и реализации интересных идей.

– Как стать резидентом? Про-
сто приходите, стучитесь, расска-
зывайте про себя, свои идеи, за-
думки. Самое главное – человек 
должен иметь понимание, чего он 
хочет, и желание создавать что-то 
новое. В теории у нас должны быть 
зву коре ж иссеры , интернет-
стримеры... Но к а к 
будет на прак-
тике, покажет 
время, в конце 
концов, мы же 
лаборатория, 
созданная для 
э к с п е -

риментов, а значит, и производ-
ственный процесс и его составля-
ющие могут иметь новые форму-
лы, – говорит Сергей Мядзелец.

ИЗ АЛЬТЕРНАТИВНОЙ 
РЕАЛЬНОСТИ

В лаборатории три основ-
ных направления. Первое – арт-
резиденция для современного ис-
кусства. Второе – Mediahub для 
искусства в цифровом виде: новые 
медиа, контент. Направление ори-
ентировано на блогеров, тиктоке-
ров, кооперативных медиа. Тре-
тье – субкультуры и компетенции, 
здесь смогут реализовать идеи 
косплееры, аниматоры, любители 
комиксов и настольных игр, а так-
же из другой гик-сферы. 

Подразумевается, что участни-
ки будут коллаборировать друг с 
другом. Об этом рассказал Артем 
Овсянников, креативный дирек-
тор Five’s House. Он признался, что 
в Креативной лаборатории стал 
заниматься тем, к чему у него ле-
жит душа, – творчеством. 

– Я экономист-менеджер, всег-
да был управленцем, манагером. В 
прошлом году в пандемию, когда 
мой бизнес обанкротился, и, на-
верное, это к лучшему, я решил за-
ниматься искусством. Понял, что 
могу организовывать перфомансы, 
привлекать блогеров, медийных 
л и ч н о с т е й , л и д е р о в 
мнений, – поделился 

Артем. 

Один из 
его проектов 

уже можно уви-
деть в галерее лаборатории. 

Это выставка INS DARK. Артем 
придумал концепцию. В экс-

позиции представлена цифровая 
живопись – 40 картин по номерам, 

где фигурируют четыре персонажа: 
Бэтмен, Женщина-кошка, Джокер, 
Харли Квинн. Картины создавали 
люди разных профессий: худож-
ники, блогеры, есть среди авто-
ров долларовый миллионер, пилот 
вертолета, балетмейстер... К каж-
дой картине прикреплен QR-код, 
по которому можно посмотреть, 
кто какого персонажа выбрал для 
своей картины. 

– У этой выставки глубокий 
подтекст. Я взял хайповых персо-
нажей, которые действуют в вы-
мышленной вселенной DC. Вы-
ставка называется INS DARK, то 
есть темнота – снаружи, темнота 
– внутри. Есть два персонажа по-
ложительных, но их обличье тем-
ное: Бэтмен и Женщина-кошка. 
Если бы человек не знал их, решил 
бы, что антагонисты. А Джокер 
и Харли Квинн – в ярком обли-
чье, казалось бы, должны дарить 
радость, но у них темная душа... 
Можно провести параллели с со-
временным миром, – рассуждает 
креативный директор. 

Креативная лаборатория Five’s 
House реализуется полностью на 
частные средства. По словам инве-
стора проекта Алексея Егорова, ес-
ли за три-пять лет лаборатория не 
станет эффективной, ее закроют.  

– Самодостаточность проекта – 
главный признак его жизнеспо-
собности. Что касается рисков, то 
мы договорились, что даем про-
екту три-пять лет, в течение кото-
рых проводим анализ эффектив-
ности и корректировку. В худшем 
случае я просто сменю профиль 
объекта недвижимости, – пояснил 
инвестор. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Креативная лаборатория

бъекты,

назва-
ии: зал
ариум»,
аций –
авочное
», зона
ассов ––––––––––––––––––

с-
-

н
мо-
стается 
огляд-

решили

думки. Самое главное – человек 
должен иметь понимание, чего он
хочет, и желание создавать что-то
новое. В теории у нас должны быть
зву коре ж иссеры , интернет-
стримеры... Но к а к 
будет на прак-
тике, покажет 
время, в конце 
концов, мы же 
лаборатория,
созданная для 
э к с п е -

заниматься тем, к чему у
жит душа, – творчеством

– Я экономист-менедж
да был управленцем, ман
прошлом году в пандем
мой бизнес обанкротилс
верное, это к лучшему, я р
ниматься искусством. П
могу организовывать пер
привлекать блогеров, м
л и ч н о с т е й , л
мнений, – п

А

его 
уже мо

деть в галерее лаб
Это выставка INS DAR

придумал концепцию
позиции представлена
живопись – 40 картин по
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   Должники по объективным 
  причинам

По данным ООО «Иркутскэнергосбыт», по 
левобережному округу областного центра за-
долженность за отопление и горячую воду в 
2021 году имеет каждая шестая квартира. В 
целом 17% получателей коммунальной услуги 
не платят. На правом берегу Иркутска ситуация 
не менее напряженная – долги у каждой седь-
мой квартиры. 

– Это задолженность, фиксируемая с апреля 
по август, – прокомментировала Анна Понотова, 
заместитель начальника Правобережного отде-
ления ООО «Иркутскэнергосбыт». – Порядка 
60% всех должников не платят по объективным 
причинам. Во время пандемии коронавируса 
многие жители оказались в сложной ситуации: 
кто-то остался без работы или частично ли-
шился дохода, у других по понятным причинам 
начались проблемы со здоровьем.

– В прошлом году наша организация пере-
шла на удаленную работу, сотрудники «Ир-
кутскэнергосбыта» уделяли больше внимания 
обзвону должников, – продолжила Анна Поно-
това. – И это в сложившихся обстоятельствах 
оказалось достаточно действенно – удалось из-
бежать больших долгов благодаря консультаци-
ям наших специалистов. 

Есть варианты оплаты за коммунальные 
услуги в дистанционном режиме, о которых 
многие еще не знают. Например, через личный 
кабинет на сайте энергосбытовой компании, на 
сайте компании – без регистрации в Личном 
кабинете, через мобильное приложение «Ир-
кутскэнергосбыт», посредством Viber-бота, че-
рез Сбербанк онлайн и посредством платежной 
системы «Город», а также можно установить 
автоплатеж.

В этом году работа с должниками не прекра-
щается – обзвон, СМС-информирование, выход 
в суд и, как крайняя мера, отключение комму-
нального ресурса.

Если потребитель попал в сложную жиз-
ненную ситуацию, энергетики готовы оказать 
поддержку, предоставив рассрочку на оплату 
коммунальных услуг. Все заявления рассма-
триваются в индивидуальном порядке, поэто-
му и графики погашения накопившегося долга 

составляются отдельно для каждого, исходя из 
его возможностей. 

– Главное – не запускать ситуацию: долги 
копятся, начисляются пени, оплатить едино-
разово накопившуюся крупную сумму весьма 
затруднительно, – отметила Анна Понотова. 
– Сейчас, до начала отопительного сезона, са-
мое время оплатить долги, поскольку нет на-
числений за отопление. Напомню, несколько 
лет назад в Иркутске было принято решение о 
переходе на оплату «по факту», то есть жители 
платят за горячие батареи только в отопитель-
ный период, а летом начислений нет. 

Со злостными неплательщиками ресурсо- 
снабжающая организация ведет работу в судеб-
ном порядке, а также отключает горячую воду. 

   Готовность к отопительному 
   сезону

Анна Понотова обращает внимание жите-
лей на то, что неоплата коммунальных услуг 
прямым образом отражается на подготовке к 
отопительному сезону. Из-за долгов населения 
у энергетиков снижается возможность распла-
чиваться с поставщиками сырья, оборудования, 
материалов, с подрядными организациями, ко-

торые проводят ремонтные работы. Все это 
может впоследствии отразиться на качестве 
поставляемых услуг. 

Задолженность также влияет на получение 
паспорта готовности дома к отопительному 
периоду. Правда, это касается только тех много-
квартирных домов (далее по тексту МКД), по 
которым за тепло платит управляющая компа-
ния. В Иркутске таких осталось немного – по-
рядка 15%. По остальным жители многоквар-
тирных домов перешли на прямые договоры с 
«Иркутскэнергосбытом». И в этом случае, если 
не выдать паспорт готовности, ущемляются 
права жителей, которые платят за услуги ис-
правно.  

Между тем готовность жилого фонда к ото-
пительному сезону вызывает опасение у энер-
гетиков. По данным на 25 августа, на правом 
берегу Иркутска проведена проверка 80% МКД, 
то есть по остальным управляющие компании 
даже не заявились и не предъявили оборудова-
ние домов для обследования. Всего же готово к 
отопительному сезону около 40% жилого фонда 
города. Это невысокий показатель, если учесть, 
что через полмесяца уже начнется подача тепла 
в квартиры.  

– Во многих домах не проведены гидрав-
лические испытания, промывка системы, от-
сутствует гидроизоляция на тепловых сетях, 
на самих трубопроводах, – подчеркнула Анна 
Понотова. – Времени остается немного. Мы от-
рабатываем данный вопрос с администрацией 
города, с управляющими компаниями, чтобы 
не допустить сбоев. 

 � Елена ПШОНКО

Пока батареи холодные –  
надо гасить долги

к    шелек

 � потребитель   За два года 
пандемии коронавирусной 
инфекции в Иркутске более 
чем в два раза возросло число 
жителей, которые накопили 
задолженность, не платят за 
тепло в квартирах и за горячую 
воду. А морозы не за горами – 
отопительный сезон начнется уже 
через полмесяца. Специалисты 
«Иркутскэнергосбыта» 
напоминают, что задолженность 
населения напрямую отражается 
на качестве подготовки домов к 
зиме. 

внимание
Если вы оказались в сложной жизненной ситуации, энергетики готовы пойти навстречу и 
предоставить рассрочку платежа. Заявление можно оформить на сайте или через Личный 
кабинет. Для этого необходимо оплатить 30% задолженности. Оставшаяся задолженность 
будет разделена на шесть месяцев.  В некоторых случаях период рассрочки может быть 
увеличен, специалисты рассматривают заявления в индивидуальном порядке.
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  КУЛЬТУРА  В этом 
году театры Иркутской 
области начнут новые 
сезоны вовремя, правда, 
при 50% заполняемости 
зала. Редакция 
газеты «Областная» 
подготовила обзор 
спектаклей, которые 
смогут увидеть зрители. 

«УРОКИ ФРАНЦУЗСКОГО» 
В ДРАМТЕАТРЕ

Иркутский академический 
драматический театр имени 
Н.П. Ох лопкова открывает 172-й 
театральный сезон 12 сентября 
премьерой спектакля «Любовь 
и голуби» в постановке главного 
режиссера Станислава Мальцева. 

С 9 по 16 сентября состоится 
XIII Международный театральный 
фестиваль современной драма-
тургии им. А. Вампилова, в связи 
с пандемией он пройдет в усечен-
ном формате. Театры из других 
городов и стран не приедут в Ир-
кутск, но состоится режиссерская 
лаборатория «Актуальная дра-
ма». В ее рамках пять российских 
режиссеров подготовят эскизы 
спектаклей по произведениям со-
временной драматургии. Лучший 
из них войдет в репертуар театра. 

К 85-летию Валентина Распу-
тина, которое будут отмечать в 
марте 2022 года, в театре поста-
вят «Уроки французского». Пла-
нируется, что роли в спектакле 
исполнят школьники. Коллектив 
примет участие в проекте Ли-
тературные вечера «Этим летом 
в Иркутске» и по возможности 
пригласит московские и питер-
ские коллективы с лучшими по-
становками по произведениям 
Валентина Распутина и Алексан-
дра Вампилова, которому также 
исполнилось бы 85 лет. 

В следующем году московский 
режиссер Сергей Захарин поста-
вит на сцене театра «Маскарад» 
Михаила Лермонтова, а Станислав 
Мальцев – «На всякого мудреца 
довольно простоты» Александра 
Островского. 

Запланированы в новом сезоне 
и традиционные гастроли по Ир-
кутской области. Коллектив пред-
ставит свои спектакли в Черем-
хово, Усть-Илимске, Тулуне, Бай-
кальске, Бодайбо, Еланцах, Хужире 
и Бугульдейке.

«РОМАНТИКИ» 
В МУЗЫКАЛЬНОМ

Иркутский областной музы-
кальный театр им. Н.М. Загурского 
откроет 81-й театральный сезон 10 
сентября гала-концертом «Театр 
зажигает огни». 

23 сентября артисты выступят 
на VI Фестивале музыкальных те-
атров России «Видеть музыку» 
в Москве. На сцене культурного 
центра «Меридиан» иркутяне по-
кажут фарс-оперетту Исаака Ду-
наевского «Женихи».

В начале сезона театр предста-
вит две премьеры. Мюзикл под 
рабочим названием «Романтики» 
по одноименной пьесе Эдмона Ро-
стана поставит режиссер Ирина 
Мякишева. Премьера состоится в 
ноябре.

Еще один премьерный спек-
такль – «Один удар! Четыре мне-
ния…» в постановке Егора Кири-
ленко – зрители увидят в октя-
бре. Он был подготовлен в конце 
прошлого театрального сезона на 
малой сцене, однако премьера не 
состоялась из-за пандемии.

«РЕВИЗОР» И «СТЮАРДЕССА» 
В ТЮЗЕ

Первая премьера сезона в Ир-
кутском областном театре юного 
зрителя им. А. Вампилова – спек-
такль «Ревизор» по пьесе Николая 
Гоголя в постановке петербургского 
режиссера Антона Свита состоится 
6 сентября. 

С 20 по 30 сентября пройдут об-
менные гастроли с Волгоградским 
театром юного зрителя. Событие 
состоится в рамках федеральной 
программы «Большие гастроли». 

Официально 94-й театраль-
ный сезон Иркутский ТЮЗ откроет 
8 октября. После чего труппа при-
ступит к репетициям спектакля 
«Стюардесса» по пьесе иркутского 
писателя Валерия Хайрюзова в по-
становке директора театра, режис-
сера Виктора Токарева. Премьера 
состоится в конце ноября. 

До конца года по федеральной 
программе «Культура малой ро-
дины» в ТЮЗе поставят еще три 
спектакля: «Ромео и Джульетта», 
«Синяя птица» и «Конек-Горбу-
нок». 

«ДЯДЮШКИН СОН» 
В «АИСТЕНКЕ»

Иркутский областной те-
атр кукол «Аистенок» от-
крыл 86-й сезон 25 августа 
аудиоспектаклем-прогулкой 
«В движении стихий».

Первая премьера – ин-
терактивный аудиоквест 
«Метаморфозы города И» в 
сквере возле драмтеатра со-
стоялся 28 августа. 

7 сентября театр предста-
вит спектакль для взрослых зри-
телей «Дядюшкин сон» Федора 
Достоевского. Над его созданием 
работает постановочная группа из 
Беларуси – режиссер Игорь Казаков 
и художник-постановщик Ольга 
Дворовая.

Одним из значимых событий 
в жизни театра стало пополнение 
коллектива новыми артистами. 
Были приняты на работу восемь 
сотрудников – выпускников Ир-
кутского театрального училища. 
В репертуар включен выпускной 
спектакль курса «Аладдин». 

Еще одно новшество – дополни-
тельная световая и звуковая аппа-
ратура, которая позволит ставить 
спектакли на более высоком тех-
ническом уровне. По программе 
«Культура малой родины» на нее 
было потрачено около 4 млн ру-
блей.

Во время гастрольного тура те-
атра на сцене «Аистенка» в октя-
бре состоятся спектакли Москов-
ского детского камерного театра 
кукол. 

«ЗАПИСКИ СУМАСШЕДШЕГО» 
В «ТЕАТРЕ ПИЛИГРИМОВ»

30-й юбилейный сезон коллек-
тив начнет 2 октября. Зрителям 
покажут премьеру саунд-драмы 
«Записки сумасшедшего» по од-
ноименной повести Николая Го-
голя. В течение сезона в театре 
поставят драму «Девочка» с ис-
пользованием экспрессионистских 
вокальных техник, драйв-оперу 
«Родион» по роману Федора До-
стоевского и детскую музыкаль-
ную сказку. 

В юбилейный сезон «Театр Пи-
лигримов» вступил с новыми му-
зыкальными инструментами. Ви-

олончель, две скрипки и барабан-
ная установка были приобретены 
для музыкантов, которые играли 
на собственных. Средства на их 
покупку были выделены в рамках 
государственной программы Ир-
кутской области «Развитие куль-
туры» на 2019–2024 годы. Всего 
на обновление музыкального ар-
сенала театра направлено 307 тыс. 
рублей.

«ГОРКА» В ЧЕРЕМХОВСКОЙ 
ДРАМЕ

Черемховский драматический 
театр им. В.П. Гуркина откроет 
82-й театральный сезон 10 сентя-
бря премьерой спектакля «Гор-
ка» по пьесе Алексея Житковского 
в постановке режиссера Дмитрия 
Акимова. На его создание было 
выделено более миллиона рублей 
в рамках федерального проекта 
«Культура малой родины».

В середине сентября состоится 
премьера сказки «Не хочу быть 
собакой» по пьесе Сергея Куваева и 
Сергея Белова в постановке артиста 
театра Алексея Рычкова. 

13 сентября, в день рождения 
российского драматурга Владими-
ра Гуркина, которому в этом году 
исполнилось бы 70 лет, театр про-
ведет вечер его памяти.

В этом году, благодаря реали-
зации федеральной программы 
«Культура малой родины», театр 
приобрел студийные мониторы, 
акустическую систему, микрофо-
ны, компьютерную и оргтехнику, 
генератор легкого дыма и оборудо-
вание для производственных це-
хов.

  Елена ОРЛОВА
Фото Эоэллы КИРИЛЕНКО 
и из архивов театров

Театры открывают 
новый сезон В «Театре Пилигримов»В «Театре Пилигримов»

новые инструментыновые инструменты

Спектакль «Один удар! Четыре мнения…»Спектакль «Один удар! Четыре мнения…» Спектакль «Карлик Нос»Спектакль «Карлик Нос»



ogirk.ru24 ogirk.ru24 1–7 сентября 2021 № 96 (2295)

Творческая экспедиция 
началась в Усть-Куте. Далее 
участники проекта побы-
вали в Верхнемарково, на 
Ярактинском месторожде-
нии, поселках Ния, Звезд-
ный и Янталь, выступили 
с концертом в Железно-
горске-Илимском. Впервые 
в этом году новой точкой 
маршрута стал Качуг.

Зрители тепло встреча-
ли заслуженных артистов 
РФ Игоря Ливанова и Эв-
клида Кюрдзидиса, актрису 
и певицу Татьяну Абрамо-
ву, актера и телеведущего 
Дениса Матросова. 

– Люди ждали наше-
го выступления и горячо 
благодарили артистов, го-
ворили, что для них такие 
встречи – это глоток живой 
воды, – рассказала органи-
затор и руководитель куль-
турного проекта «Северный 
десант» Татьяна Жиндае-
ва. – А у Эвклида Кюрдзи-
диса за пять лет участия в 
нашем проекте появились 
свои фанаты. Одна житель-
ница принесла ему пирог. 
Другая пришла на концерт 
за много километров. Сам 
артист помнит всех, с кем 
общался. Спускается в зал, 
горячо приветствует ста-
рых знакомых. И это очень 
важно для людей. Напри-
мер, у него установились 
дружеские отношения с ре-
бятами из Верхнемаркова, 
которые сделали для акте-
ров экскурсию по поселку 
и окрестностям реки Лены. 

В «Северном десанте 
– 2021» впервые приняла 
участие фотограф и худож-
ник Гюнай Мусаева, кото-
рая провела мастер-клас-
сы для детей по мобильной 
фотографии.

– Фотошкола везде про-
ходила с большим успехом, 
– отметила Татьяна Нико-
лаевна. – Гюнай рассказа-
ла ребятам, как правильно 
фотографировать, делать 
снимки насыщенными по 
цветам, выстраивать ком-
позиционно, учитывать 
направление света... Были 
и практические занятия: 
участники фотографиро-
вали окрестности, а потом 
делали работу над ошиб-
ками. 

В условиях пандемии 
зрителям выдавали маски, 
обрабатывали руки, из-
меряли температуру. Залы 
были заполнены на 50%. 

– Важно, что актеры, в 
зависимости от аудито-
рии, подбирали репертуар. 
В итоге ни один концерт 
не повторился, – обрати-
ла внимание руководитель 
«Северного десанта». – 
Так, на Яракте Игорь Ли-
ванов пел песни Фрэнка 
Синатры, Булата Окуджа-
вы и Владимира Высоцко-
го. Денис Матросов, увидев, 
что в Верхнемарково мно-

го детей, читал им стихи 
Агнии Барто и загадывал 
загадки. Татьяна Абрамова 
делала программу о тяже-
лой женской доле там, где 
в зале были практически 
одни представительницы 
прекрасной половины. 

В целом поездка прошла 
очень хорошо. Впечатления 
подпортили бытовые труд-
ности и невозможность 
создать для актеров усло-
вия по райдеру. Не очень 
хорошие воспоминания 
остались у артистов после 
гравийной дороги до Верх-
немаркова, где им при-
шлось выступать в школе, 
потому что в поселке нет 
Дома культуры. Полностью 
разбитыми оказались трас-
сы в Звездный и Нию. 

– Поселковый глава 
Константин Валерьевич 
Власов уже сделал проект 
Дома культуры, к настоя-
щему времени проведена 
госэкспертиза. Сейчас весь 
вопрос в том, победит ли 
проект в рейтинге. Если 
войдет в пятерку лучших, 
ДК начнут строить в сле-

дующем году, если нет – 
все снова уйдет в небытие, 
поскольку экспертиза дей-
ствительна в течение двух 
лет. Только какой может 
быть рейтинг, если в на-
селенном пункте вообще 
отсутствует Дом культуры, 
а живет там около тысячи 
человек. Хочется верить, 
что история с новым ДК 
для Верхнемаркова будет 
со счастливым концом, – 
продолжила Татьяна Жин-
даева.

Но положительная ди-
намика, по ее словам, все-
таки есть. С каждым годом 
в тех населенных пунктах, 
где выступают участники 
«Северного десанта», что-
то меняется к лучшему. 
Так, в позапрошлом году 
в Железногорск-Илимский 
артисты ехали на старень-
кой «Газели», но мэр рай-
она Максим Сергеевич Ро-
манов пообещал исправить 
ситуацию к следующему 
приезду. В итоге они приоб-
рели два комфортабельных 
автобуса для нужд куль-
туры и спорта. Или Дом 
культуры в поселке Ния. 

Когда там впервые в 2016 
году выступал заслужен-
ный артист России Эвклид 
Кюрдзидис, в зрительном 
зале было полутемно, а 
над сценой горела един-
ственная лампочка Ильича. 
Нынче он вернулся из Нии 
в полном восторге от того 
ремонта и оборудования, 
которые там теперь есть.

– И это еще один ре-
зультат деятельности «Се-
верного десанта»: когда 
многолетние вопросы на-
чинают решаться быстрее 
и эффективнее. И в этом, 
безусловно, положитель-
ную роль играет програм-
ма «100 модельных домов 
культуры Приангарью», – 
подчеркнула Татьяна Жин-
даева. 

Все мероприятия «Се-
верного десанта», а их за это 
время было уже около 100, 
проводить на достойном 
уровне помогают спонсоры 
проекта: генеральный пар-
тнер – ООО «Иркутская не-
фтяная компания», парт- 
неры: ООО «Сибна», АО МК 
«Индор», АО «Труд», ООО 
«Киренский речной порт», 
АО «Международный аэро-
порт «Иркутск», юридиче-
ская компания «Ты прав», 
кинокомпания «21 век», 
ООО «ТМИН» и др.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Гюнай МУСАЕВОЙ
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 � ПроекТ  Известные российские 
актеры театра и кино в седьмой 
раз побывали в отдаленных 
городах и поселках Иркутской 
области в рамках культурного 
проекта «Северный десант». 

Этот десант всегда 
ждут с нетерпением


